
Ues. asumen el desafío de 
repensar la Región del futuro

CONGRESO DEL FUTURO BUSCA MANCOMUNAR TRABAJO DE INSTITUCIONES DE ED. SUPERIOR EN 10 REGIONES

El campanil de la UdeC, la 
Siderúrgica Huachipato y la ciudad 
de Concepción son algunas de las 
menciones que el penquista René 
Ríos hace de su región natal en 
Condorito.

Neurociencia y Conciencia, 
Innovación para el Desarrollo y la 
importancia de la epigenética para 
la comprensión del genoma huma-
no y su efectos en el futuro de la 

medicina. Estas serán las temáticas 
que se abordarán en el próximo 
Congreso del Futuro que se realiza-
rá en Concepción el próximo miér-
coles 16 de enero. 

Este evento fue presentado el día de 
ayer, viernes 28 de diciembre, por los 
rectores de la Universidad de 
Concepción, Universidad Católica de 
la Santísima Concepción y represen-

tantes de la Universidad del Bío Bío, 
Gobierno Regional y el Senado. En la 
ocasión, el intendente Ulloa recalcó: 
“Debemos converger tanto la aca-
demia y los tomadores de decisio-

nes”. A lo que el rector de la UdeC, 
Carlos Saavedra, agregó: “Podemos 
imaginar a 10 años una facultad 
interinstitucional, a mi me gustaría 
imaginarlo”.

Neurociencia e innovación estarán presentes en cita organizada por UdeC, UBB, Ucsc, Senado y Gore. 

Concepción  
citada en Condorito: 
Pepo nunca olvidó 
su ciudad natal

El adiós a 
Humberto Soto 
Pérez, un ícono 
de la escultura 
en Concepción
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 27

POLÍTICA PÁG. 4

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 24

 FOTO: UBB

Hipotecarios: 
bajas tasas son 
una oportunidad 
para invertir
Comprar una casa o departamento bajo 
las favorables condiciones actuales difí-
cilmente volverá a repetirse. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

Se trata de un trabajo man-
comunado entre empresas 
forestales y la ciudadanía en 
más de 300 localidades en 
Bío Bío, Ñuble y Maule, y 
donde participan Conaf, 
Carabineros y Bomberos. 
Todo para evitar que se repi-
ta una catástrofe como la 
que hace dos años asoló a 
nuestra región.

Red de 
Prevención  
Comunitaria 
está en alerta 
ante incendios 
forestales

EDITORIAL: LAS EQUÍVOCAS LECTURAS DE LOS RESULTADOS DE LA PSU

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 14-15
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Cajas y más cajas: feliz Día del Escritor
Hoy se celebra el Día del Escritor y muchos no saben lo 

difícil que es publicar. Cada libro penquista que usted ve 
en la vitrina es un milagro, significa harta pega, valentía y 
miedos. Sí, miedo a que nadie pesque lo que hiciste con 
tanto cariño y durante tantas horas. 

Muchos apostamos a Fondart que nunca ganamos o pone-
mos plata de nuestro bolsillo porque estar en una editorial no 
es tan lindo como suena. Para que usted sepa, por cada libro 
vendido a 10 lucas, la editorial le pasa al escritor como 1.500 
pesos. Nada. Por eso, muchos se juegan su opción solos, sin 
saber si recuperarán sus lucas, sin soñar ni de cerca con ser 
millonarios. No, amigo. Los escritores -salvo algunos- sueñan 
con cosas más simples: sueñan con crear y compartir lo que 
crearon ojalá con mucha gente. Sacarles alguna emoción. 

Y el escritor que va por las suyas, anda con su bolsito 
con libros para todos lados. Te llama alguien de Hualpén y 
partes para allá, después una micro a Chiguayante y co-
rres otra vez. Sólo por UN libro. Te pegas plantones de 
gente que dice todo el tiempo que va a comprarte un li-
bro, pero al final te chutea mil veces. Te invitan a una 
charla donde crees que vas a vender al menos 
10 ejemplares, pero la sala está casi vacía. Te 
salvas porque el profe compró uno. A veces te 
sientes súper humillado, dudas de si tanto es-

fuerzo vale la pena. 
Cuando yo publiqué mi libro, saqué 700 copias, lo cual 

es una locura. Pero si algo no me van a quitar los años son 
los sueños y la locura. La Paulita había nacido recién y te-
níamos su pieza llena de cajas de libros. No cabía ni la 
cuna. Me acordé de Will Smith cuando compra esos apa-
ratos gigantes para hacer negocio y no puede vender nin-
guno y se queda en la calle. Miraba la pieza y no hallaba la 
hora de que se desocupara. Pensé que eso nunca pasaría. 

Hoy, en la repisa sólo queda una caja entera y otra casi 
vacía. Y sólo puedo darle las gracias a ustedes. A los que 
creyeron, a los que se motivaron, a los que recomenda-
ron. A los que comentaron qué cuento les gustó más. A 
mis papás que le vendieron libros hasta al que reparte 
cartas. El Día del Escritor no es sólo del que escribe, es en 
gran parte de los que leen. Sólo así, cada nuevo pequeño 

milagro puede ver la luz. 
Un abrazo a todos los que se atreven a escribir. 

Un abrazo a todos los que se atreven a leer. 
Todo valió la pena. 
 

Paulo Inostroza Paredes 
Periodista, escritor de “No puede  

pegar siempre en el palo”

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Rodrigo Chávez @mikado_712: 
Muy buena editorial del @DiarioConce Santiago se 
ha convertido en una urbe insaciable que consume 
hasta los huesos el desarrollo de las regiones. El 
ferrocarril en lo general y un @MetroConcepcion, en 
lo particular, son algunas de sus víctimas. El federa-
lismo asoma como solución.

Compartir con los mayores 
  
Señor Director: 

Estas fechas son un buen momen-
to para reflexionar sobre el papel de 
las personas mayores en nuestras vi-
das. Si tenemos la fortuna de estar 
cerca de una de ellas, ojalá tenga-
mos la sabiduría para discernir 
cómo integrarlos de la mejor forma 
en las diferentes actividades fami-
liares y sociales que organicemos. Y 
si no tenemos una persona mayor 
cerca, hagamos propicia la ocasión 
para acercarnos a todos los que no 
tienen familia ni medios económi-
cos, para que se sientan acompaña-
dos y puedan disfrutar del lugar 
que les corresponde. 

En nombre de todos los que tra-
bajamos en Fundación Oportuni-
dad Mayor, los invito a darle un sen-
tido más humano y solidario a estas 
fiestas. Regalemos esperanza. Rega-
lemos tiempo.  

No olvidemos que todas las per-
sonas mayores, sin excepción, han 
ayudado a construir la sociedad 
que hoy tenemos. Y hoy sólo requie-
ren comprensión, cariño y calor hu-
mano para ser felices.  

 
Constanza Daniels 
Gerente General 
Fundación Oportunidad Mayor 
 
Fuegos artificiales 
  
Señor Director: 

Somos un país sin memoria a largo 
plazo. Antes del año 2000, los fuegos 
artificiales eran comercializados sin 
límite a personas naturales y también 
a niños, lo que finalmente nos puso 
entre los “top ten” de los países de 
América, con niños quemados a cau-
sa de fuegos de artificio. Aun cuando 
todos sabemos que el fuego es peli-

groso, lo es aún más para un niño. 
Esta batalla que se dio desde dife-

rentes instituciones, tenía claro que 
los fuegos artificiales son ingober-
nables. La estadística demostraba 
que quemaban al operador y a 
aquellos que sin tener “arte ni parte” 
miraban la operación, porque tam-
bién podían ser impactados por “la 
bengala”. Pues bien, en mayo de 
2000, se logró la Ley 19.680 del Mi-
nisterio de Defensa Nacional, ley 
que prohibe el uso de fuegos artifi-
ciales, la venta al público de fuegos 
artificiales y regula la realización de 
espectáculos pirotécnicos masivos. 

Esto permitió que la estadística 
de quemados por esa razón, baja-
ra, así como bajaron los incendios 

a consecuencia de los mismos fue-
gos de artificio. 

Los espectáculos pirotécnicos reali-
zados por profesionales también au-
mentaron sus exigencias, pero si-
guiendo la misma máxima que “los 
fuegos artificiales son ingobernables”. 
Estos han provocado incendios y acci-
dentes, por malas ubicaciones, porque 
se insertan en lugares poblados, cerca 
de pastos y bosques, se evalúa de mala 
forma el riesgo, y adicionalmente, las 
personas insisten en acercarse a los lu-
gares donde se activan o se lanzan los 
fuegos pirotécnicos, no respetando los 
rangos de distancia y seguridad. 

Hoy sin embargo, la polémica se ha 
centrado en el ruido y el impacto en 
los animales, que me parece de toda 

atención y cuidado, pero no tene-
mos que olvidar que el fuego provo-
ca incendios, quema a la gente, que-
ma a los niños, y fundamentalmen-
te porque los fuegos artificiales son 
ingobernables, se sabes dónde se 
activan y se disparan, pero no se 
sabe a dónde llegan, impactan y con 
qué consecuencias. 

 
Luis Ángel Carrasco Garrido 
Director Escuela Ingeniería en 
Prevención de Riesgos y Medio 
Ambiente UTEM 
 
Toro por las astas 
  
Señor Director: 

Hechos con resultados de muerte 

suelen ocurrir en otras ciudades del 
mundo cuando los policías van tras 
delincuentes o terroristas ; estos se 
investigan y la justicia resuelve . 

Lo que no se ve es el ajuste de 
cuentas de la política criolla en tor-
no a ellos y esas volteretas tan pro-
pias de los chilenos que “adoramos 
a los Carabineros” y en estos casos 
viramos rápidamente opinando “la 
embarraron los pacos”, con autori-
dades hablando de asesinato -como 
manda la izquierda que se diga - re-
firiéndose a Catrillanca de “Camilo” 
como si hubiese sido un viejo cono-
cido, los políticos con el corazón 
destrozado y las autoridades refi-
riéndose a los Carabineros del Gope 
como “agentes de Estado”, lo que in-
sinúa indemnización.  

En este escenario vergonzoso me 
pregunto, con el debido respeto: 
¿que pensará la familia del ex sena-
dor Jaime Guzmán, cuyos asesinos 
fueron recogidos de la cárcel en he-
licóptero y nadie se enteró? Y qué 
pensarán los familiares del matri-
monio Luchsinger-Mackay cuando 
sus padres fueron quemados vivos 
mientras el gobierno de la época po-
nía énfasis en publicitar el caso que-
mados. El Gobierno ya cayó en el 
juego y luego vendrá el perdón de 
las autoridades etc., etc., etc. 

 La gente de La Araucanía son 
los únicos capaces de definir y aco-
tar el problema que deben resolver, 
porque a ellos no les cuentan cuen-
tos. Deben contactarse y coordi-
narse los dirigentes de las organi-
zaciones de la zona, asumir sus li-
derazgos y tomar la iniciativa 
exigiendo las soluciones que ellos 
requieren; de lo contrario queda-
rán sometidos al actuar de mino-
rías guiadas desde el exterior .  

 
Alfonso Gundelach

El año 2018 ha sido en general 
un año muy raro. Han existido si-
tuaciones extremadamente gra-
ves como el asesinato de Cami-
lo Catrillanca y el remezón en 
Carabineros; el tema en Quinte-
ro que desnudó nuevamente la 
grave situación de contamina-
ción y abandono por la que pa-
san distintas comunidades y los 
fraudes que han sido descubier-
tos en diversas instituciones, 
pero sumando y restando otros 
aspectos de nuestra vida, al país 
le ha ido razonablemente bien. 

Me he comprometido a trans-
mitir los deseos de muchas per-
sonas para el 2019, como mues-
tra de que hubo varios asuntos 
que quedaron pendientes este 
año y que la ciudadanía espera 
que las autoridades solucionen. 

A nivel regional la mayoría 
mencionó asuntos que arrastra-
mos por años e incluso por déca-
das, pero nada que demuestre 
que estamos en medio de una 
crisis o pidiendo solucionar 
asuntos graves. Las mayores 
menciones fueron: que se termi-
ne le puente Chacabuco; que 
mejoren la ruta 160 a Coronel; 

dieta parlamentaria. Que exista 
mas transparencia en el manejo 
de recursos en la FF.AA. Que se 
conozca la verdad en el caso Ca-
trillanca. Que Carabineros recu-
pere su prestigio por el bien del 
país. Que se usen bien los recur-
sos públicos. Que disminuya la 
corrupción. Que baje el precio 
de los remedios. 

Que mejoren los sueldos. Que 
mejoren la pensiones, sobre todo 
la de los más pobres. Que volva-
mos a crecer al 4%. Que terminen 
los fraudes en las fuerzas arma-
das y de orden. Que tengamos un 
acuerdo nacional por la Arauca-
nía. Que el nuevo ministerio de 
Ciencia tenga éxito. Que exista 
colaboración entre gobierno y 
oposición. Que el gobierno haga 
cosas importantes. Que el Go-
bierno no se declare Pinochetis-
ta. Que el país no pierda el rum-
bo. Que vivamos en paz. 

Como se ve, queda mucho por 
hacer y es tanto responsabilidad 
de las autoridades como nuestra 
el cooperar mas para lograr mu-
chos de estos deseos y anhelos. 
¡Felices fiestas y un excelente 
2019!

que mejore el empleo en la re-
gión y en todo Chile y que mejo-
ren el Biotrén o partan las obras 
del Metro en Concepción. Al-
gunos reiteraron la necesidad 
de mejorar la gestión regional y 
municipal, que lleguen las pri-
meras inversiones para el Pacyt 
y que se dé solución al mercado 
de Talcahuano y Concepción. 
Un par de menciones recibió el 
deseo de que nuestra región re-
cupere los fondos de inversión 
mal asignados por la Subdere y 
Dipres. 

A nivel nacional los deseos 

son variados, pero transversal-
mente hay una necesidad que 
los políticos moderen el discur-
so y se sienten a trabajar en for-
ma conjunta por el país, con es-
pecial mención a la corrupción 
que, muchos coinciden, está au-
mentando peligrosamente. De 
los deseos mas destacados me 
permito copiar algunos. 

Que suba el precio del cobre 
y no baje el de la celulosa. Se 
modifique la ley, y el parlamen-
to sea fiscalizado íntegramente 
por la Contraloría General de 
la República. Que disminuya la 

Hernán Larenas Chávez: (Me parece bien que 
Concepción se extienda) mientras se incluyan hectáreas 
de grandes parques y avenidas que conecten con el resto 
de la ciudad y un sistema de transporte adecuado.

Los grandes temas 
pendientes de 2018

“Los recursos asignados para 2019 no son sufi-
cientes para la cantidad de proyectos que aproba-
mos en el Consejo 
Regional”. Flor Weisse, presidenta del Core. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s hasta cierto punto 
extraño que los resul-
tados de la Prueba de 
Selección Universita-
ria tengan lecturas 
tan dispares, espe-

cialmente, aquellas que parecen in-
dicar que es esta la responsable de 
los resultados insatisfactorios, de 
las brechas observadas entre quie-
nes la rinden, de su supuesto papel 
distorsionador, con manifiestas 
atendencias discriminadoras. Lar-
ga relación de pecados capitales 
para una prueba presuntamente 
diseñada para medir aprendizajes. 

La primer brecha aludida es la de 
género, con el comentario, ya tradi-
cional, que esta se reduce, aunque 
los hombres obtienen mejores pun-
tajes en tres de las cuatro pruebas, 
siendo Lenguaje el único test en el 
que las mujeres los superan. Tam-
bién ellas consiguen mejores pun-
tajes en el NEM y en el ranking de 
notas. En particular, se observa que 
la mayor diferencia a favor de los 
hombres se da en Ciencias y Mate-
mática. Según los datos proporcio-
nados por el Consejo de Rectores 
(Cruch), los varones alcanzaron 504 
puntos al promediar la prueba de 
Lenguaje y Matemática, mientras 
que las mujeres obtuvieron 498 
puntos, una diferencia estadística 
más bien menor. 

Esta tendencia se hace más noto-
ria al analizar las cifras más exigen-
tes de los puntajes nacionales, en 
este nivel de alto rendimiento, en 
Ciencias hubo sólo dos puntajes 
máximos y fueron obtenidos por 
varones, también es notorio que en 
Matemática estos obtienen 159 
puntajes nacionales en compara-
ción con los 40 obtenidos por mu-
jeres, por otra parte, en Lenguaje los 
dos únicos puntajes nacionales que 
se registraron en el país fueron lo-
grados por ellas. 

Es muy posible que las diferen-
cias académicas de los géneros 
tengan que ver con características 
propias de éstos y sus particulares 

competencias o percepciones, ade-
más de una eventual escala dife-
rente de prioridades, si es que re-
sulta correcto entender que hay 
diferencias en estos aspectos, ya 
sea por razones genéticas asocia-
das al sexo, o ambientales, provis-
tas por la sociedad. 

Lo que es definitivamente impre-
sentable es la diferencia asociada a 
la situación socioeconómica y cul-
tural de los estudiantes, agregado al 
tipo de colegios. La diferencia pro-
medio entre los egresados de recin-
tos particulares y los que provie-
nen de la educación municipal fue 
de 129 puntos el 2017, mientras que 
este año bajó a 127, un mejoramien-
to inexistente que igualmente se 
aprovecha como indicador de rela-
tivo y más bien dudoso progreso. El 
hecho escueto y duro es la crisis en 
la educación pública, resultante en 
un paupérrimo resultado de 480 
puntos promedio en la PSU de los 
liceos municipales de todo el país. 

Se insiste en cambiar la prueba, 
matar al mensajero de las malas 
notas, una propuesta que no puede 
conseguir cambios sustantivos, sal-
vo que se decida medir otra cosa 
que los conocimientos, otras habi-
lidades y destrezas que, aunque ne-
cesarias e indispensables, no los su-
plen, por ser éstos elementales para 
la educación superior. Podrían los 
cambios llegar a actuar como un 
amortiguador de conciencias, ante 
el hecho evidente que el actual sis-
tema educativo nacional no entre-
ga herramientas suficientes a to-
dos los jóvenes para emprender ta-
reas académicas de mayor 
complejidad. 

La nueva prueba puede tener la 
naturaleza que se quiera darle, pero 
no servirá para cubrir el hecho que 
nuestro país no ha sido capaz de dar 
a sus hijos la mismas oportunida-
des, perpetuando una sociedad seg-
mentada.

Se insiste en 

cambiar la prueba, 

matar al mensajero 

de las malas notas, 

una propuesta que 

no puede conseguir 

cambios sustantivos 

en la calidad de la 

educación, 

salvo que se decida 

medir otra cosa 

 que los 

conocimientos.

EN EL TINTERO

Es una pregunta abierta, pero 
sin tener respuesta documen-
tada, es interesante observar 
que las multas por diversas y 
muchas causas en esos países 
son de montos significativos 
y la voluntad de cursar infrac-
ciones, irrenunciable y fre-
cuente, en muchas instancias, 
a conductores, a peatones, a 
empresas, a reparticiones. 

Nadie está libre de la larga 
y pesada mano de ley y sus 

entusiastas cuidado-
res. Mientras tan-

to, se puede ad-
mitir un cierto 

perfil o personali-
dad con componen-

tes hereditarios para la 
obediencia y el respeto, pero 
dejando un amplio margen de 
posibilidades a que el cambio 
de conducta se deba más bien 
a las duras y prontas conse-
cuencias para los infractores. 

Mientras averiguamos si es 
la genética o ambiente lo que 
hace que nos portemos como 
la gente, resulta recomenda-
ble tener los palos a mano, el 
escudo nacional fue premoni-
torio, “por la razón o la fuerza”. 

 
PROCOPIO

El válido lema  
del escudo patrio

VISTA Y PACIENCIA

Lamentablemente, no está 
en la naturaleza humana obe-
decer a los llamados de la cor-
dura, o a los reglamentos, le-
yes y ordenanzas. A pesar que 
se pueda encontrarles razón, 
se descubre también razo-
nes, no pocas veces endebles, 
para no darnos por aludidos, 
ante lo supuestamente espe-
cial de nuestras personas. En-
tonces, falacia o no, si no hay 
respuesta a la buena, se uti-
lizan los palos. 

Un ejemplo, si se 
no usa el cintu-
rón de seguri-
dad se corre el 
riesgo de ser mul-
tado por los carabine-
ros, advertencia que surte 
mucho más efecto que las 
consabidas instrucciones so-
bre seguridad y la descripción 
de consecuencias de no usar-
lo, en casos de accidente. El 
temor, más que la razón. 

En este punto puede plan-
tarse si los ciudadanos del pri-
mer mundo son genética-
mente obedientes a las leyes 
del tránsito, o han sido condi-
cionados a comportarse ade-
cuadamente con las amena-
zas de las penas del infierno. 

Las equívocas lecturas 
de los resultados 
de la PSU
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡
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Congreso del Futuro busca 
mancomunar trabajo de 
universidades locales

ENCUENTRO SIMULTÁNEO EN 10 REGIONES
Neurociencia y Conciencia, In-

novación para el Desarrollo y la im-
portancia de la epigenética para la 
comprensión del genoma humano 
y su efectos en el futuro de la medi-
cina. Estas serán las temáticas que 
se abordarán en el próximo Congre-
so del Futuro que se realizará en 
Concepción el próximo miércoles 
16 de enero. 

Este evento fue presentado el día 
de ayer, viernes 28 de diciembre, por 
los rectores de la Universidad de 
Concepción, Universidad Católica 
de la Santísima Concepción y repre-
sentantes de la Universidad del Bío 
Bío, Gobierno Regional y el Senado. 

Durante esta presentación, el in-
tendente Jorge Ulloa manifestó que 
“agradezco una actividad en que 
debemos converger tanto la aca-
demia y los tomadores de decisio-
nes. Mirar como nuestras universi-
dades han decidido apoyar en los 
hechos esta iniciativa. El Gore ha 
equiparado lo que están haciendo 
nuestras universidades”. 

A lo anterior, agregó, “van a venir 
expositores de nivel mundial y va-
mos a poder estar más cerca de la in-
formación mundial científica, de 
boca de quienes la construyen. El 
planeta se nos está quedando chico”. 

En tanto, el rector de la Universi-
dad de Concepción, Carlos Saave-
dra, en tanto, abogó por un traba-
jo en conjunto entre las tres casas 
de estudios que tienen sus casas 
centrales en la zona. “Esto se ha ido 
instalando en el país y es de gran re-
levancia, acá hay un trabajo entre 
las universidades con sede en Con-
cepción y el Gobierno Regional, ha 
permitido la construcción de ca-
pital social de cara al futuro y eso 
nos resulta atractivo”. 

Para Saavedra, la concreción de 
este proyecto significa un avance 
clave para el desarrollo regional. 
“Esto no debe estar restringido, de-
bemos fortalecer los lazos multidi-
mensionales. Podemos imaginar a 
10 años una facultad interinstitucio-

Evento es organizado por la UdeC, la UBB, la Ucsc y el Senado, y cuenta con el 
apoyo del Gobierno Regional. En la instancia local, se analizará el futuro de la 
neurociencia y la innovación para el desarrollo.

nal, a mi me gustaría imaginarlo”. 
Christian Schmitz, rector de la 

Ucsc, destacó la oportunidad de 
conectar la ciencia y la tecnolo-
gía de punta con soluciones futu-
ras y con grandes pensadores. 

“Este congreso es un hito. Noso-
tros como universidades pode-
mos hacer aportes a las políticas 
públicas”. 

En tanto, el director de Relaciones 
Institucionales de la Universidad del 

OPINIONES
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Hasta la Contraloría llegó el diputado Felix 
González para pedir la concreción de un ple-
biscito vinculante sobre la erradicación de las 
termoelectricas en la comuna. 

De acuerdo al parlamentario, en 2014 se lo-
graron conseguir 1.500 firmas para convocar 

la consulta, pero el, entonces, jefe comunal, 
Leonidas Romero la evitó. 

Con está presentación, el representante del 
Partido Ecologista busca llevar a cabo este 
plesbicito que busca la salida de las plantas 
existentes en la comuna.

González recurre a Contraloría por plebiscito en Coronel

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“Nosotros como universidades 
podemos hacer aportes a las 
políticas públicas”. 

Christian Schmitz, Rector Ucsc.

“Podemos imaginar a 10 años 
una facultad interinstitucional, 
a mi me gustaría imaginarlo”. 

Carlos Saavedra, Rector UdeC.

“Una actividad en que debemos 
converger tanto la academia y 
los tomadores de decisiones”.

Jorge Ulloa, intendente Región del Bío Bío.

Bío Bío, Eric Forcael, manifestó que 
“vamos a poder realizar actividades 
mancomunadas, siguiendo modelos 
internacionales, en donde universida-
des más pequeñas se han tenido que 
unir, para competir con planteles de ni-
vel mundial. Este tipo de iniciativa va 
en la linea de la importancia por man-
tener el talento local en la Región y 
queremos transformarla en un centro 
generador de conocimiento, y proveer 
el capital humano para Chile”. 

 
Programa 

Esta nueva versión del Congreso 
del Futuro, se realizará el 16 de ene-
ro a contar de las 08:30 horas en el 
Teatro Regional del Biobío y cons-
tará de tres paneles con temáticas 
distintas. 

Cada uno de ellos tendrá un expo-
sitor internacional, especialista en 
cada área, cuya ponencia será co-
mentada por académicos de las tres 
universidades regionales del Bío Bío.
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Militantes de RN Bío Bío se desmarcan 
de opiniones díscolas de diputados

ÚLTIMO EPISODIO LO PROTAGONIZÓ EL REPRESENTANTES DEL DISTRITO 21 CRISTÓBAL URRUTICOECHEA

Los últimos meses han sido par-
ticulares para RN en el Bío Bío. Más 
allá de la polémica elección inter-
na, donde todavía no se sabe quien 
asumirá como presidente (ver re-
cuadro), han sido algunos de sus 
militantes, con polémicas declara-
ciones, los que han colocado a la co-
lectividad local en el radar nacional. 

Las diferencias de opinión entre 
el diputado del Distrito 21, Cristó-
bal Urruticoechea, con la mesa na-
cional de RN, a propósito de la pos-
tura de la colectividad en torno al 
presidenciable, José Antonio Kast, 
ha sido el hecho más reciente. 

Cómo se recordará, a través de 
Twitter, el diputado de Los Ángeles, 
entre otros, manifestó abiertamen-
te su apoyo al fundador de Acción 
Republicana con miras a La Mone-
da. Lo anterior, motivó al presiden-
te de la colectividad, Mario Des-
bordes, a realizar un llamado a sus 
militantes, en especial a los parla-
mentarios, para evitar pronunciar-
se en favor del ex UDI. 

Urruticoechea, por cierto, no 
acogió el llamado y manifestó su de-
recho a dar a conocer su opinión. 

Pero antes del representante del 
Distrito 21, su colega también ha-
bía protagonizado algunos entreve-
ros con las directiva nacional e, in-
cluso, criticado al Presidente Se-
bastián Piñera. También es 
recordable el polémico episodio 
que protagonizó la concejala de 
Coronel Carmen Madinagoitía, ase-
gurando que la actriz Daniela Vega 
era “un hombre”. 

Cabe, entonces, preguntarse si el 
Bío Bío se está transformando en 
una especie de región díscola al in-
terior de RN. Consultados algunos 
militantes y dirigentes, lo descarta-
ron y se desmarcaron de las opinio-
nes “personales” que han deslizado 
algunos parlamentarios. 

El presidente regional, Patricio 
Badilla, comentó que en el partido 
siempre ha existido libertad de ex-
presión y aunque “somos discipli-
nados”, reconoció que también hay 

Parlamentarios de la zona han destacado en medios nacionales por manifestar opiniones 
contrarias a las del partido. Se trata sólo de “opiniones personales”, aseguró el presidente regional.

Las dudas respecto a la asunción de la nueva directiva

Pese a que se impuso en la elección interna, aún está 
en duda que Claudio Eguiluz Herrera asuma la presi-
dencia regional de RN, puesto que su militancia sigue 
siendo un misterio. 

En medio de la campaña de refichaje, durante 2017, 
Eguiluz Herrera no renovó su vínculo con el partido y pudo 
competir en la interna, pues tenía la posibilidad de 
fichar en el momento de acercarse a la urna. No obstan-
te, fuentes del partido, aseguran que tampoco concu-

rrió a votar. De hecho, en el partido aseguran que hace 
muchos años que no ha sido un militante activo. 

La actual directiva solicitó al Tribunal Metropolitano 
del partido que confirmará su militancia, a través de 
una petición formal al Servel, pues hasta ahora sigue 
siendo un “militante suspendido”. Si efectivamente se 
comprueba que Eguiluz no milita en RN, asumiría la 
presidencia, el primer vicepresidente de la lista gana-
dora, Vladimir Fica.

parlamentarios que omiten sus 
propias opiniones. 

“Obviamente, cada parlamenta-
rio, y en algunos casos los dirigen-
tes y también los consejeros regio-
nales, tiene su opinión, lo que a ve-
ces confunde y no es bueno que se 
confunda. No hay que olvidar que 
somos una coalición, Chile Vamos, 
y un parlamentario puede tener 

cercanía con algún probable candi-
dato, pero eso no quiere decir que 
el día de mañana no estemos ali-
neados como partido”, comentó. 

Consultado el respecto, el conse-
jero regional, Patricio Lynch, dijo 
que las opiniones personales de los 
parlamentarios no se deben con-
fundir con la opinión del partido, la 
que siempre se canalizan a través 

de los dirigentes. “Nosotros, afortu-
nadamente, tenemos un presiden-
ta como Mario Desbordes, que tie-
ne liderazgo, pero, además, tiene un 
aspectos de su personalidad que 
es muy destacada, la prudencia. 
Cuando él habla, da cuenta del aná-
lisis del partido, que ha sido madu-
rada”, sostuvo Lynch. 

El core comentó que, a propósi-
to de la mesura de Desbordes, dijo 
que “no son opiniones de la ciuda-
danía, las que muchas veces mani-
fiesta ( José Antonio) Kast. Los sec-
tores medios no quieren un políti-
ca de extremos, ni de izquierda ni 
de derecha. La gente quiere senti-
do común, ponderación de los he-
chos y prudencia en la política y en 
los juicios que se hacen”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Patricio Badilla dijo que en 
período de elección el 
partido estará alineado 
detrás de un sólo candidato.

Presidente 
regional

El core Patricio Lynch dijo 
que hoy debe primar la 
prudencia “en los juicios que 
se hacen”.

“La gente no 
quiere extremos”
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Un afiche con la 
cuenta bancaria del 
sacerdote apareció la 
tercera semana de 
noviembre en la 
Parroquia San José.

Cuenta 
bancaria

Con sorpresa reacciona-
ron los feligreses de la parro-
quia San José de Talcahuano, 
al encontrar una carta fir-
mada por el sacerdote Her-
nán Enríquez, en donde pe-
día una colaboración econó-
mica a sus feligreses, con los 
datos de su cuenta bancaria. 

Recordemos que, actual-
mente, Enríquez se encuen-
tra suspendido del ministe-
rio sacerdotal, tras una acu-
sación de abuso sexual en 
contra de un menor de 14 
años que habría ocurrido en 
el año 2002, al interior de an-
tiguo Seminario Menor de 
Concepción. 

Hasta julio de este año, 
cuando se conoció la denuncia 
en su contra, Hernán Enríquez 

Sacerdote Enríquez recolecta 
fondos en parroquia donde ejercía

dictaba clases del Instituto de 
Teología de la Ucsc, fecha en la 
que fue suspendido. 

El rector de esa casa de es-
tudios, Christian Schmitz, 
explicó que durante este pe-
riodo, el clérigo siguió reci-
biendo su sueldo. “Nosotros 
tenemos una relación laboral 

suspendida a la espera de lo 
que resuelva la iglesia y los 
tribunales. Legalmente, co-
rresponde que se le pague su 
sueldo por 11 horas. A mi no 
me parece ni sabio ni que 
esto sea pertinente, estamos 
a la espera de un veredicto. 
Quisiéramos tener una solu-
ción rápida, pero las institu-
ciones están operando”. 

Actualmente, la causa en 
contra de Hernán Enríquez 
se encuentra siendo analiza-
da por la Congregación para 
la Doctrina para la Fe en 
Roma. 

Junto a la indagatoria en 
contra de Enríquez, también 
se encuentran en Roma otras 
tres causas de sacerdotes 
penquistas.

Trasladan a San Pedro de la Paz a ex Gope  
que habría disparado a Camilo Catrillanca

En horas de la mañana de 
este viernes, llegó hasta la 6° 
comisaría de San Pedro de 
la Paz, uno de los ex funcio-
narios del Gope involucrado 
en la balacera que le costó la 
vida a Camilo Catrillanca. 

La decisión fue tomada por 
la magistrada del Juzgado de 
Garantía de Collipulli, San-
dra Nahuelcura, quien aco-
gió los argumentos de la de-
fensa de Carlos Alarcón, en 
relación a que las condiciones 
en las que cumple la cautelar 
de prisión preventiva en Te-
muco no son las óptimas. 

A esto, se suma que la fami-
lia de Alarcón Molina se en-
cuentra viviendo en el sec-
tor de Escuadrón, en la co-
muna de Coronel, hasta 
donde llegaron tras acusar 
“persecución y hostigamien-
to” en Temuco. 

Recordemos que la peti-
ción fue realizada el 18 de di-
ciembre por la abogada Ce-
cilia Orlandini, en donde 
acusó vulneraciones a su in-
tegridad psíquica y derechos 
a la honra y privacidad. 

De acuerdo al escrito remi-
tido por el coronel Benjamín 

Piva al tribunal, “el Cuartel 
Policial cuenta con las medi-
das de seguridad necesarias 
para mantener al citado ex 
funcionario en Prisión Pre-
ventiva en dicho lugar”. 

El traslado a la Región del 
Bío Bío se hizo de manera 
cautelosa durante la madru-
gada de este viernes, llegan-
do al recinto policial en el 
más absoluto sigilo, por par-
te de la comitiva provenien-
te de la Araucanía. 

En el lugar, se agolparon 
medios de comunicación, a 
donde llegó su defensa, Ceci-
lia Orlandini, quien guardó 
silencio a su salida. 

En tanto, el coronel Ben-
jamín Piva indicó que “esto 
ocurre por disposición del 
tribunal respectivo, en don-
de fue ingresado. Nosotros 
somos obediente de las re-
soluciones judiciales, la que 
fue cumplida de forma in-
mediata”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Fortalecer a la Contraloría y dar-
le las atribuciones necesarias para 
fiscalizar distintos organismos pú-
blicos, fue una de las propuestas 
que hizo el senador Felipe Harboe 
en un nuevo programa Profundi-
dad de Campos de TV Senado. 

“Es el momento de una gran re-
forma a la Contraloría. Se requie-
re mejorar las capacidades inves-
tigativas del organismo contralor 
y propuse en el Congreso que la fis-
calización a todas las asignaciones 

Harboe (PPD): “Es el momento de  
una gran reforma a la Contraloría”

ninguna modificación”, agregó. 
Acerca de lo ocurrido en La Arau-

canía, el senador Harboe dijo que “a 
estas alturas el denominado con-
flicto mapuche requiere una solu-
ción distinta”. 

“En otros países no sólo ha sido 
un tema de tierras, sino que recono-
cimiento de derechos. Por qué no 
pensar que comunidades de pue-
blos originarios sean parte del di-
rectorio de empresas forestales”, 
sentenció el legislador.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

las elecciones internas de 
Revolución Democrática. 
Como en otras 
oportunidades, será online.

25 y 26 de enero 
se realizarán

las haga la Contraloría”, dijo el par-
lamentario. 

Sobre lo sucedido en Carabineros 
con el desvío de recursos, señaló 
que “la dictadura se encargó de de-
jar un engranaje jurídico adminis-
trativo de mucha autonomía a las 
instituciones policiales y FF.AA.”. 

“Nos costó hasta el año 2010 lo-
grar el cambio de dependencia de 
Carabineros. Había senadores que 
eran representantes de las FF.AA. 
en el Parlamento y no permitían 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VICEPRESIDENCIA MACROZONAL SUR TAMBIÉN EN DISPUTA

El 25 y 26 de enero próximo, 
Revolución Democrática, el par-
tido del diputado Giorgio 
Jackson y la colectividad más 
grande del Frente Amplio, vivirá 
un proceso eleccionario interno 
tendiente a escoger su nueva 
presidencia nacional. 

Los opción que existen para su-
ceder al hoy timonel Rodrigo 
Echecopar son dos: la ex agrega-
da cultural de Michelle Bachelet, 
Javiera Parada, y la diputada anto-
fagastina Catalina Pérez. 

La primera responde a dos “lo-
tes” clásicos del partido, los deno-
minados “Pantalones Largos” y 
“Territoriales”, más un grupo au-
todenominado “RD Popular”. 

La segunda, se afinca principal-
mente en el “Tercerismo”, los “Co-
munes” y el voluminoso grupo que 
este año migró desde la Unión Na-
cional Estudiantil (UNE). 

En el Bío Bío, si bien esta clase 
de fracciones no se encuentra del 
todo marcadas -sólo en 2018 se 
constituyó la primera directiva 
regional que encabeza Eric Ri-
quelme, quien dice no estar “lo-
teado”-, sí se empiezan a conocer 
de apoyos cruzados y visiones 
contrapuestas de la situación ac-
tual del sector. 

El jueves pasado, parte del equi-
po de Catalina Pérez presentó en 
Concepción su candidatura. Allí 
estuvo presente, entre otros mili-
tantes, Mario Tapia, presidente 
de la federación de la U. Técnica 
Federico Santa María y uno de los 
principales liderazgos estudian-
tiles de la tienda en la zona. 

Días antes, el miércoles, en San-
tiago, Javiera Parada inscribió su 
candidatura acompañada de Be-
lén Villagrán, encargada de co-
municaciones de RD Bío Bío, 
quien postula al cargo de vicepre-
sidenta macrozonal sur. 

En efecto, los comicios -que 
tendrán carácter online- renova-
rán el puesto de coordinación 
macroterritorial, que para el tra-
mo “sur” se encarga del trabajo 
del tramo entre las regiones de 
O’Higgins y Magallanes. 

Villagrán, “territorialista”, es 
una de las postulantes. El otro, 
por el cuadro de Catalina Pérez, 
es David Andrade, puertomonti-
no y “común”, quien estuvo pre-
sente en Concepción durante el 
lanzamiento. 

 
“Crisis” y ex Nueva Mayoría:  
los temas que separan aguas 

En entrevista con El Mercurio, 
Javiera Parada afirmó que Revolu-
ción Democrática se encuentra 
sumida en una profunda crisis, lo 

Lotes, tesis y dos nombres que separan aguas: Javiera 
Parada y Catalina Pérez. Los próximos comicios de la 
colectividad igualmente viven días intensos en la Región.

que despertó severas reacciones 
de ambos lados. 

Belén Villagrán, compañera de 
lista, defiende la tesis: “Creemos 
que hay una crisis de conduc-
ción en el partido, crisis de la 
que Catalina Pérez ha tratado de 
desmarcarse, diciendo que no 
son una lista de continuidad, 
pero para nosotros sí lo son, por-
que son apoyados por el ‘terce-
rismo’, quienes son los que hoy 
tienen esta crisis de conducción”. 

David Andrade por su parte, 
aunque suscribe una visión crí-
tica del liderazgo de Rodrigo 
Echecopar, cuestiona las formas 
empleadas por Parada: “Es un 
discurso que se intenta instalar 
para dar la sensación de que ne-
cesitamos alguien que nos salve 
y de esa manera ‘yo, Javiera Para-
da, emerjo’. El desorden que ha 
existido es porque hemos creci-
do de una manera que no se es-
peraba o que ellos, estos centros 
de poder más antiguos de RD, 
no se esperaban”. 

Otro de los puntos en diver-
gencia es el vínculo que se pueda 
generar con la ex Nueva Mayoría. 
En ese sentido, tanto Andrade 
como la opción que respalda a 
Catalina Pérez en la nacional, 
apunta a Javiera Parada por su re-
ciente pasado bacheletista. “No-
sotros conocemos su historia y 
creemos que habla por sí misma. 
Una agregada cultural de Bache-
let... ellos levantaron la tesis de la 
colaboración crítica, que termi-
nó matando la épica del movi-
miento estudiantil”. 

Desde el equipo, Parada de-
sestiman las críticas, asegurando 
que no existen dudas del domi-
cilio frenteamplista del sector. 

“La ex UNE, que es una parte 
importante de la lista de Cata-
lina Pérez, en la primaria presi-
dencial apoyó a Alberto Mayol 
y también Mayol fue una figura 
súper disruptiva en el Frente 
Amplio. Todos entendemos que 
hay pasados e historias de mi-
litancias, pero nuestra casa es el 
Frente Amplio”, sentencia Vi-
llagrán.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

RD Bío Bío divide 
apoyos por elección 
nacional del partido
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Otras tres comunidades mapu-
che de la Provincia de Arauco bus-
carán por la vía judicial la devolu-
ción de sus tierras ancestrales. 

La información fue confirmada 
por el abogado Andrés Durán, 
quien indicó que “tomamos tres 
casos que tienen carácter de predio 
indígena, en uno hay más de 52 si-
tios arqueológicos, por lo que no 
me pueden venir a decir que no es 
territorio mapuche”. 

El jurista indicó que se encuentra 
en proceso de evaluación la utiliza-
ción de los títulos de merced en es-

Tres comunidades recurrirán a la 
justicia para devolución de tierras

Jorge Ulloa, comentó que “a la jus-
ticia puede recurrir cualquier per-
sona que siente que han sido lesio-
nados sus derechos en conflictos 
entre particulares y particulares 
con el Estado”. 

La autoridad insistió en que 
este es uno de los caminos posi-
bles para lograr soluciones en este 
ámbito del denominado conflicto 
mapuche. 

Otro de los que se refirió a esta re-
solución fue el senador Alejandro 
Navarro, quien manifestó que 
“Arauco practica lo del buen vecino, 
esto es una muy buena señal. Es el 
único camino para traer paz a la 
zona, es decir, tierra, tierra, tierra y 
si es necesario, expropiar, habrá 
que hacerlo. Ojalá el resto de las fo-
restales se sumen a esto”.

La comunidad de Ignacio 
Huilipán alcanzó un acuerdo 
con Arauco, en donde se le 
devuelven 97 héctareas.

Acuerdo judicial

Tanto en el Servicio de Salud 
Concepción (SSC) como en el 
de Talcahuano (SST), se llevará 
a cabo la campaña de informa-
ción, educación y toma de exá-
menes rápidos de VIH, durante 
la temporada estival. 

Sobre la importancia de esta 
campaña, el director del Servicio 
de Salud de Concepción, Carlos 
Grant, destacó el trabajo conjun-
to que se está realizando y agregó 
que “tenemos que ir en busca de la 
población de mayor riesgo”. 

Es así como, a través de la cam-
paña, se buscará sensibilizar res-
pecto a la importancia de la pre-
vención del VIH y otras infecciones 
de transmisión sexual. 

Se aplicarán test rápidos de 
VIH en playas de la Región

En cuanto a los operativos, estos 
se llevarán a cabo en los principa-
les balnearios y lugares turísticos 
de las distintas comunas del Gran 
Concepción. 

Iniciativa es liderada por el 
Instituto Nacional de la Juven-
tud, Injuv.

acerca de la importancia de 
la prevención del VIH y 
otras infecciones de 
transmisión sexual.

Se busca 
sensibilizar 

tos casos, ya que ellos se encuen-
tran inscritos como comunida-
des indígenas. 

Con respecto a esto, el inten-
dente de la Región del Bío Bío, 

FOTO: CEDIDA
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es la inversión, que 
complementará el 
trabajo que realiza 
Carabineros en la zona.

millones
90 

21 campamentos se cerraron 
este año en Bío Bío, quedan 138 
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Twitter @DiarioConce 
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DE TOTAL EXISTENTE SE ESTÁN ABORDANDO 87

Minvu realizará un nuevo catastro, pues al último que se realizó en 2011 deben 
sumarse 50 asentamientos con 115 hogares.

El cierre de 21 campamentos de 
la Región, meta autoimpuesta por 
el Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo en junio, se logró esta semana 
al dar una solución habitacional al 
asentamiento Los Aromos de Los 
Ángeles, así lo anunció el jefe local 
de la cartera, Emilio Armstrong. 

“Era la meta más alta a nivel 
país”, pero según dijo, la tarea no 
culmina ahí, pues tras realizar un 
nuevo catastro, este año se de-
terminó que en la Región existe 
un total de 138 campamentos, 
que involucran a 6.530 familias. 

En el total antes mencionado, 
se incluyen 50 nuevos emplaza-
mientos irregulares, que suman a 
115 familias, “es un amplio desa-
fío, hay que modificar las políticas 
habitacionales para ir dando so-
lución a todos”. 

José Tomás Montt, encargado na-
cional de campamentos, detalló 
que de los 138 campamentos a ni-
vel local, 87 ya cuentan con un plan 
de intervención o una solución en 
camino. El aumento de campamen-
tos no es único en la Región, pues 
a nivel país, al compararlo con 2011, 
existen 489 nuevos. 

Eso sí, según dijo, en los nuevos 
campamentos identificados -a tra-
vés del trabajo que realizan en con-
junto con los municipios y Techo- 
no se podrá realizar intervención 
hasta contar con un completo ca-
tastro de los más de 800 existentes 
en el país, que involucran a 46 mil 
familias. “De los 822, el Ministerio 
está trabajando con más de 300 los 

que ya tienen un plan de interven-
ción a corto, mediano y largo plazo. 
Ahora viene una segunda etapa que 
es realizar un catastro para conocer 
al grupo familiar, saber qué circuns-
tancias los llevaron a estar ahí, en-
cuestas que partirán en enero (...) 
hacer un diagnóstico y luego un 
trabajo con ellos”. 

La idea, según explicó Montt, es 
contar con toda la información en-
tre julio y agosto. 

Armstrong destacó que el nuevo 
catastro permite visibilizar una si-
tuación que requiere ayuda urgen-
te y que facilitará la generación de 
políticas habitacionales, de tal ma-
nera que se vayan adaptando al tre-
mendo desafío que tienen. “Como 
Ministerio estamos tomando las 
riendas en este asunto”. 

Juan Pablo González, director del 
Serviu, destacó que el catastro y la 
idea de repetirlo continuamente 

permitirá evaluar con un mayor co-
nocimiento, desarrollar políticas 
públicas habitacionales eficientes 
y focalizar el trabajo. “Comenzará 
la caracterización el primer semes-
tre de 2019, con el mapa bien claro 
vamos a poder dar solución a las fa-
milias restantes”. 

Cabe destacar que entre las po-
sibles soluciones no sólo está el 
erradicar a nuevos terrenos, sino 
que en algunos casos donde las ca-
racterísticas del terreno lo permi-
tan se puede urbanizar. Además, 
según el nuevo proyecto de ley Ciu-
dad y Vivienda, que busca moder-
nizar el Minvu, también se impul-
sará la integración social y urbana, 
así como los subsidios de arriendo, 
entre otras opciones.
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hualpén contará con nueva flota de 
vehículos de seguridad ciudadana

Seis automóviles y tres mo-
tocicletas se suman a la flo-
ta motorizada ya existente 
de Seguridad Ciudadana, 
que patrullará las calles de la 
comuna de Hualpén, las que 
complementarán el trabajo 
que Carabineros realiza dia-
riamente en la comuna. 

Algo que fue catalogado 
como “ fundamental” por la 
alcaldesa Katherine Torres. 
“La flota que hoy recibimos 
responde a una inversión de 
casi 90 millones de pesos y 
queda a completa disposi-
ción de nuestra comunidad. 
Esperamos que, a partir de 
enero, los móviles ya se en-
cuentren operativos y traba-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

jando en todos los sectores 
de nuestra comuna para dis-
minuir la sensación de inse-
guridad de nuestros vecinos”. 

La inversión es parte de 
una serie de medidas que, 
desde 2017, la administra-
ción del municipio ha venido 
implementando en la comu-
na, entre las que se cuentan 
la conformación del Conse-
jo Comunal de Seguridad 
Pública, la instalación de lu-
ces Led solares en parade-
ros y plazas, la creación del 
proyecto de alarmas comu-
nitarias y la instalación de 
buzones de denuncia anó-
nima en lugares estratégicos 
de la comuna.
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25.949,84

Hipotecarios: bajas tasas son 
una oportunidad para invertir

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

INMOBILIARIAS, CORREDORES Y EXPERTOS COINCIDEN EN BUEN MOMENTO PARA EL SECTOR

Bajas tasas de los créditos hipo-
tecarios de los bancos, que optaron 
por no subirlas aún, generan un 
lapso de tiempo en que es oportu-
no comprar una vivienda, ya sea 
para vivir o como una inversión. 

Así lo dicen empresas inmobilia-
rias, corredores de propiedades y 
expertos en el rubro. 

“Las tasas de créditos hipoteca-
rios están históricamente bajas, lo 
que se ha sostenido en el tiempo de 
manera relativamente estable lo 
representa una gran oportunidad 
para las personas que puedan ad-
quirir una vivienda, porque el divi-
dendo también es más bajo”, desta-
có Jorge Guardia, gerente regional 
de constructora Pocuro. 

Del mismo modo, explicó que 
“también ocurre que como las tasas 
son más bajas pueden optar a una 
vivienda de un mayor valor o si es-
tán comenzando a pagar una vi-
vienda que ya habían elegido por-
que compraron en verde o en blan-
co y justo se les está generando la 
escrituración en estos meses, cosa 
que sucede mucho, antes tenían 
una expectativa de una tasa del 
4,5% y ahora prácticamente es de 
un punto menos, entonces, el divi-
dendo proyectado bajó”. 

Sergio Jara, gerente general del 
grupo Valmar, coincide con Guar-
dia en que “efectivamente, el que los 
bancos bajen sus tasas de interés 
hace que sea más atractivo endeu-
darse para los consumidores, ya 
que en específico en el rubro in-
mobiliario esto se traducirá en un 
menor dividendo”. 

Sin embargo, Jara apuntó tam-
bién a que “aún los bancos siguen 
manteniendo su política de finan-
ciar el 80% de las viviendas, siendo 
este porcentaje el real elemento 
que está restringiendo la demanda 
por casas, ya que las familias deben 
juntar un mayor pie y este al ser ma-
yor requieren de más tiempo para 
reunirlo”. 

Pablo Donetch, de Donetch & 
Cía. Corretaje de Propiedades, 
planteó que “ hemos visto un rela-
jo en la oferta tasas hipotecarias 
desde julio de este año empujado, 
principalmente, por el hambre que 
ha tenido el mercado por bonos a 
largo plazo” y recordó que “las tasas 
hipotecarias se rigen principalmen-
te por los bonos en UF a 20 o más 
años, que son los que principal-
mente han aumentado su deman-
da en el mercado de bonos”. 

Donetch resalta, además, que 
“los bonos de corto plazo van a per-
der valor por las expectativas que 
ha puesto el Banco Central en el 
alza de la TPM. Esto sumado a que 
el mercado espera una inflación 
controlada (en noviembre el IPC 
fue 0%) ha conjugado el escenario 
perfecto para que las tasas a largo 
plazo en UF bajen”. 

En contrapunto con las visiones 
anteriores, desde Donetch & Cía. 
exponen: “si me preguntan si las ta-
sas bajas son un empujón para el 
mercado inmobiliario, mi respues-
ta es no. Con tasas más altas el mer-
cado inmobiliario es mucho más di-
námico. Esto es mi visión a nivel na-
cional, porque creo que Concepción 
está viviendo una etapa especial”. 

Cristián Lecaros, CEO de Porta-

Comprar una casa o departamento bajo las favorables condiciones actuales 
difícilmente volverá a darse. Además, se trata de un bien que gracias a su 
plusvalía generalmente aumentará su valor con el tiempo.

linversionista.com, sostuvo que “es-
tas tasas históricas obedecen a la 
tendencia mundial para reactivar la 
economía, la Reserva Federal de 
EE.UU. llevó las tasas a niveles de 0% 
de préstamo, lo mismo hizo el Ban-
co Central Europeo y el Banco Cen-
tral de Japón, entonces, esas tasas 
comenzaron a afectar las econo-
mías mundiales, por ende, Chile 

viene tendiendo tasas tan bajas des-
de hace, por lo menos, seis años”. 

 
Oportunidad para invertir 

“Una casa o un departamento, 
por lo general, tienden a aumentar 
su plusvalía lo que permite poste-
riormente venderlos a un mayor 
valor del que se compró, entonces, 
nunca se perderá dinero, ya sea 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

como inversión o para vivir”, sugi-
rió el gerente regional. 

Ahora, en relación a quienes han 
podido o pueden reunir el pie para 
una casa o departamento, el geren-
te de Valmar señaló: “teniendo en 
cuenta esta baja de tasas es un ex-
celente momento para invertir en 
una vivienda, ya sea para aquellas 
familias que están comprando una 
primera vivienda como para los de-
sean invertir”. 

Otros de los efectos de la rebaja 
en las tasas, según el ejecutivo del 
grupo Valmar, es que “ los inversio-
nistas inmobiliarios aceleren sus 
inversiones ya que van a pagar me-
nos, lo cual genera un aumento en 
la demanda por parte de estos com-
pradores, por lo que las inmobilia-
rias deben diseñar productos que 
sean atractivos para este tipo de 
compradores como departamen-
tos de un ambiente y mariposa”. 

A nivel local, en opinión de Pablo 
Donetch “sí es un buen momento 
para comprar una propiedad en 
Concepción, especialmente un de-
partamento en el centro, el mo-
mento para comprar barato (para 
vivir o como inversión) es ahora”. 

Lecaros fue claro en decir que 
“para el consumidor final o inver-
sionista es extraordinariamente 
bueno que las tasas sigan estando 
en niveles históricamente bajos, 
por lo que es un muy momento 
para poder embarcarse en adquirir 
una vivienda para vivir o invertir”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Antes tenían una expectativa 
de una tasa del 4,5% y ahora 
prácticamente es de un punto 
menos, entonces, el dividendo 
proyectado bajó”.

Jorge Guardia, gerente zonal de constructora 
Pocuro.

“Los bancos siguen manteniendo 
su política de financiar el 80% de 
las viviendas, siendo este 
porcentaje el real elemento que 
está restringiendo la demanda”.

Sergio Jara, gerente general del grupo de 
empresas Valmar.

“Una inflación controlada (en 
noviembre el IPC fue 0%) ha 
conjugado el escenario perfecto 
para que las tasas a largo plazo 
en UF bajen”.

Pablo Donetch, de Donetch & Cía. Corretaje de 
propiedades.

“Para el consumidor final o 
inversionista es 
extraordinariamente bueno que 
las tasas sigan estando en 
niveles históricamente bajos”.

Cristian Lecaros, gerente general y Ceo de 
portalinmobiliario.
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Medios de pago digitales: la tendencia 
es hacia una economía sin efectivo

ASOCIACIÓN DE BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS DESTACÓ DESAFÍOS DEL FENÓMENO MUNDIAL

Es un hecho que la masifica-
ción de los medios de pago digi-
tales está cambiando la forma 
en que las personas realizan sus 
transacciones. El uso del efecti-
vo ha comenzado a declinar, 
siendo desplazado paulatina-
mente por otros medios, tales 
como transferencias electróni-
cas, pagos móviles y tarjetas en 
general (ver gráficos).  

Hoy, las clásicas billeteras ya 
están siendo reemplazadas por 
teléfonos inteligentes en ciertos 
países. 

En efecto, según datos de la 
Asociación de Bancos e Institu-
ciones Financieras (Abif ), los pa-
gos con tarjetas han mostrado 
un crecimiento muy dinámico a 
nivel global. En particular, en una 
muestra de 25 economías desa-
rrolladas y emergentes la canti-
dad de transacciones con tarje-
tas por año y habitante ha au-
mentado entre los años 2012 y 

Dentro de las ventajas está en que estos medios 
disminuyen la informalidad y la evasión tributaria. Un 
desafío es que políticas públicas propicien su desarrollo.

2017 en la totalidad de los países 
analizados. 

En contraparte, en numerosos 
países el uso del efectivo está dis-
minuyendo. Esta tendencia, entre 
otros factores, se evidencia en la 
reducción del número de giros 
realizados en cajeros automáti-
cos. Trece de los 25 países de la 
muestra registran una disminu-
ción de la cantidad de giros en el 
período mencionado, observán-
dose retrocesos muy significati-
vos en Reino Unido, donde dis-
minuyó de 40 transacciones por 
habitante en el 2012 a solo 26 en 
2017, y en Bélgica, donde bajó de 
38 a 25 transacciones. 

Chile también ha visto una 

adopción cada vez más rápida 
de medios de pago digitales, des-
taca la Abif. 
 
¿Qué es lo que viene? 

El economista de la UDD, Car-
los Smith, comentó que ha viaja-
do a China en los último 5 años y 
ha visto los tremendos avances 
en lo que se refiere al pago electró-
nico. “Hoy puedes pagar en todos 
los negocios (grandes y peque-
ños) a través del celular, median-
te el uso de códigos QR. Con la 
misma tecnología, pagas el metro, 
en máquinas de expendio de be-
bidas, etc. Incluso, el pago a los 
vendedores ambulantes lo reali-
zan mediante esta tecnología. 

Cada vez más, el celular se ha he-
cho indispensable. Muchos Chi-
nos ya no usan billetera, ya que el 
smartphone vino a reemplazarla 
totalmente”, destacó. 
 
Realidad en Concepción 

El docente de Ingeniería en Ad-
ministración (V) de Duoc UC sede 
Concepción, Claudio Sánchez, 
dijo que por motivos distintos a 
los medios de pago, el comercio 
detallista no ha logrado benefi-
ciarse de esta tendencia, en la mis-
ma forma que las grandes tien-
das. En este sentido, no basta con 
tener los incentivos de medios de 
pago existentes, sino que necesa-
riamente deben ir acompañadas 

con otras estrategias que promue-
van las ventas, sostuvo Sánchez.  

“El comercio detallista debería 
incorporar estrategias digitales, 
en donde se puedan genera ventas 
en línea que vayan acompañadas 
de pagos en línea, se deben incor-
porar los traspasos desde cuentas 
corrientes o vistas, cada vez más 
usados como medios de pago”. 

Sánchez recordó que la acepta-
ción de los medios de pago elec-
trónicos, tienen gran presencia 
en la mayoría del comercio en la 
región, pero aún hay pequeños 
comercios que no se integran o 
que no le han dado la profundidad 
suficiente que les permitan bene-
ficiarse de ellos. “Aún persiste el 
uso de efectivo -que es difícil que 
desaparezca en el corto plazo- lo 
cual tiene efectos negativos, en 
particular, relacionados con la in-
formalidad comercial.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

TRANSACCIONES CON MEDIOS DE PAGO BANCARIOS EN CHILE (MILLONES DE UNIDADES) SEGÚN CIFRAS DE LA ABIF

FUENTE: ABIF ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

HITOS Y DESAFÍOS ASOCIADOS A MEDIOS DE PAGO DIGITALES QUE DESTACA LA ASOCIACIÓN DE BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS
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Red de Prevención  
Comunitaria está en alerta 
ante incendios forestales

SISTEMA BUSCA AMINORAR EL IMPACTO SOCIAL Y ECONÓMICO 
“Más vale prevenir que apa-

gar”. Es el lema del Red de Pre-
vención Comunitaria (RPC) 
en esta temporada estival. 

Es que los incendios foresta-
les no sólo causan daño a las 
plantaciones de pino, eucalip-
tos y bosques nativos, sino que, 
además, provoca daños ma-
teriales, dejando sin hogar a 
cientos de familias. 

Fue el caso del gran incen-
dio del verano 2017: más de 
550 mil hectáreas destruidas, 
conllevando millones de dó-
lares en pérdidas. 

Es por eso que empresas 
como Arauco y Mininco están 
apoyando un trabajo manco-
munado con la ciudadanía, 
donde igualmente participan 
Carabineros de Chile, Bombe-
ros, Conaf, entre otras. 

“La tormenta de fuego de 
2017 reveló que las comunida-
des de las zonas de interfaz, 
esto es, donde conviven bos-
ques y viviendas, no tenían 
práctica ni coordinación para 
evitar la ocurrencia de incen-
dios y fue allí, en más de 300 lo-
calidades, donde decidimos 
centrar nuestro trabajo e invi-
tamos a los vecinos a sumar-
se organizadamente a preve-
nirlos”, detalló uno de los co-
ordinadores de la Red de 
Prevención Comunitaria, 
Héctor Jorquera. 

 
Plan 

Los puntos de trabajo están 
repartidos en 73 comunas y se 
consideran 10.494 medidas a 
ejecutar, revelaron. 

Sólo en la Región del Bío Bío 
se han creado 147 agrupacio-
nes (48% del total), las que me-
diante la colaboración de la 
comunidad, municipios, Bom-
beros, Conaf, empresas fores-
tales, eléctricas y sanitarias, 
Carabineros y organizaciones 
sociales han trabajado en 
5.303 acciones, de las cuales, 
un 72% de ellas están en etapa 
de término. 

¿Qué se contempla?: Edu-
cación e información preven-
tiva; acciones silvícolas y de 

Se trata de un trabajo 
mancomunado entre  
empresas como Arauco y 
Mininco (Cmpc). Junto con  
la ciudadanía, en más de 300 
localidades de la Región del Bío 
Bío, Ñuble y Maule, se prepararon 
para las emergencias.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

reacción coordinada, y pro-
tocolos de emergencia para 
cuando se desate un sinies-
tro. 

En lo específico, esto se tra-
duce en corta fuegos, limpie-
za participativa de lugares pú-
blicos, entrega de información 
puerta a puerta , construcción 
de abastos de agua o mejora 
de caminos y puentes para po-

sibles evacuaciones. 
Se informó que los comités 

del Bío Bío registran un nivel 
de avance del 82% de todas 
las medidas y en las comunas 
de Tomé y Los Álamos, ya se 
organizaron redes comunales 
de prevención agrupando 14 y 
ocho comités de interfaz. 

“El 53% son mujeres y más 
del 50% tiene experiencia 

como líder vecinal, lo que ha 
facilitado el proceso. Hemos 
usado lo mejor de la empresa 
privada para crear una red de 
organizaciones ciudadanas 
voluntarias, capaces de movi-
lizar a sus vecinos, a entida-
des públicas y privadas en ac-
ciones concretas para evitar 
incendios”, precisó Jorquera. 

El plan ha tenido excelente 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

17%
es el aumento de los brigadistas para esta nueva temporada estival, 
de acuerdo a lo informado por la Corma (Corporación Chilena de la 
Madera).

“Annie” y “Sun Bird” son 
parte de la fuerza de com-
bate aéreo de Arauco, inte-
grada, además, por 13 avio-
nes Air Tractor, 13 helicóp-
teros koala y un avión de 
coordinación. 

Las dos aeronaves 
Erickson Aircrane son las 
más eficientes y grandes 
del mundo en su tipo, con 
un vasto historial de res-
paldo en catástrofes natu-
rales en distintas partes del 
mundo, como el incendio 
que en noviembre pasado 
consumió cerca de 100 mil 
hectáreas, en California, 
Estados Unidos. 

Ambas fueron traídas al 
país por Ecocopter, em-
presa nacional de aero-
náutica, referente a nivel 
latinoamericano en el 

transporte de carga y ser-
vicios aéreos de alta com-
plejidad. 

“Sun Bird”, que actual-
mente se encuentra en la 
pista Palhuén, ubicada en 
la comuna de Curepto, Re-
gión del Maule, lleva ocho 
años consecutivos com-
batiendo desde los aires 
los siniestros de la ciudad 
de San Diego, en Estados 
Unidos. 

En tanto, “Annie” nueva-
mente tiene como base de 
su operación Santa Juana, 
en la Región del Bío Bío, 
donde prestó servicios la 
temporada pasada. 

Este helicóptero ha tra-
bajado también en el con-
trol de incendios de Esta-
dos Unidos y Europa, so-
bresaliendo especialmente 

los del estado de California. 
 

Protección de  
sectores poblados 

El subgerente de Asun-
tos Públicos de Arauco, 
Guillermo Mendoza, expli-
có que “la incorporación 
de estos helicópteros a 
nuestra flota de prevención 
y combate de incendios, 
tiene como principal obje-
tivo, aumentar la capaci-
dad operativa para la ex-
tinción de focos y al mismo 
tiempo, proteger sectores 
poblados y zonas contiguas 
a bosques”. 

Por su parte, integrante 
de la tripulación de Annie, 
Felipe Salini, dijo que “espe-
ramos ser efectivos en caso 
de incendios y ofrecer so-
porte a la operación. Que 

no se propague tanto el fue-
go, que seamos efectivos y, 
tal como la temporada pasa-
da, brindemos un buen de-
sempeño”. 

 
Capacidades 

El S-64 Erickson Aircrane 
tiene una autonomía de 246 
millas náuticas, 21 metros 
de largo, un diámetro de ro-
tor de 21,2 metros con seis 
aspas y un completo siste-
ma para combate a través de 
un snorkel para la carga de 
agua mediante succión. Gra-
cias a esto, puede llenar su 
estanque principal de 10 mil 
litros posándose sobre una 
fuente en hasta 45 segundos, 
permitiendo lanzamientos 
en ocho diferentes modali-
dades, parciales o la descar-
ga completa en tres segun-

Llegan los helicópteros más grandes del mundo 
que descargan 10 mil litros de agua en 3 segundos

FOTO: ARAUCO

dos. Como novedad, este año 
se incorporó un sistema adi-
cional que permite utilizar 

también agua de mar, lo que 
entrega aún mayor versatili-
dad a la operación.
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“El trabajo para mantener 
protegidas zonas 
urbanas ha sido lento”

En su visita por Chile, el 
ingeniero de la Universidad 
Politécnica de Madrid, Da-
vid Caballero Valero, es voz 
autorizada si se trata de 
analizar las causas y generar 
estrategias para enfrentar 
los siniestros de las zonas 
de interfaz (intersección en-
tre población y bosques). 

El consultor internacio-
nal sobre asesoría del riesgo 
y planificación preventiva 
de incendios forestales, fue 
el encargado por la Unión 
Europea para coordinar el 
Observatorio Europeo de la 
Interfaz (Wuiwatch), abor-
dando en terreno las catás-
trofes que sufrieron Grecia, 
España y Portugal en agos-
to de este año. 

Es por ello que de cara a 
la próxima temporada de 
posibles incendios, Caba-
llero lideró el curso “La 
Problemática de los Incen-
dios de Interfaz Urbano-
Rural” a funcionarios del 
país, que tuvo por propósi-
to prepararlos, para no re-
petir la experiencia de 
hace casi dos años. 

El experto, destacó la im-
plementación por parte de 
las empresas forestales del 
programa Firewise (modelo 
de gestión de comunidades 
protegidas para minimizar 
los riesgos frente a incen-
dios) y el empoderamiento 
de las comunidades en ma-
teria de prevención de in-
cendios, pero, según indicó, 
aún hay tareas pendientes 
en materia de estrategias de 
protección de viviendas y 
autocuidado que requieren 
la participación, tanto de 
los dueños de viviendas 
como de turistas que visitan 
zonas de alto riesgo. 

“Los cambios que esta-
mos teniendo del tipo de 
fuego y climatología nos es-
tán empujando a ser más 
rápidos. Con lo que se es-
tán tomando muy buenas 
decisiones es con la crea-
ción de la Red de Comuni-
dades y labores de preven-
ción, pero hay cosas funda-
mentales por resolver, sobre 
todo, la incorporación de 
los propietarios en la pro-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

nas donde el pasto está muy 
seco, ya que con el viento el 
fuego se propaga muy rápido. 
Solicitamos la colaboración 
de la comunidad, tanto en no 
incurrir en actitudes negli-
gentes, pero también en de-
nunciar si hay personas en 
actitudes sospechosas”. 

 
Dar urgencia a   
Proyecto de Ley 

Ante el fantasma de los in-
cendios forestales, en parti-
cular en zonas con bosques , 
el senador Alejandro Nava-
rro dijo que se debe dar prio-
ridad al Proyecto de Ley (Bo-
letín 9810-01) que ingresó el 
año 2014 y que busca estable-
cer una distancia de 500 me-
tros entre las plantaciones de 
pinos y eucaliptos, con luga-
res habitados y carreteras, de 
forma de cortar eficazmente 
el avance del fuego. 

“Ya que estamos a la espe-
ra de un verano muy caluro-
so, con humos y fuegos que ya 
han aparecido en diversas 
partes, por lo que aquí no sólo 
se requiere la contratación 
de avionetas y helicópteros; 
aquí se requiere un carácter 
preventivo”, agregó. 

“Es necesaria la coopera-
ción de los privados”, adicio-
nó, “de los dueños de las fores-
tales para que se cree una 
franja de protección de 500 
metros que mitigue las posi-
bilidades que las llamas se 
propaguen a los hogares y las 
carreteras, pues no podemos 
arriesgar a la gente a caer en 
una trampa mortal, si es ne-
cesario junto a los vecinos, 
cortaremos los árboles cerca-
nos a las casas, pues no que-
remos que ningún otro chile-
no pierda la vida ni por la de-
sidia de las autoridades y las 
forestales”, finalizó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

tección de sus propias vivien-
das, es decir, la autoprotec-
ción”, precisó. 

No obstante, Caballero 
precisó que si bien se están 
tomando buenas decisiones 
hacia protección de las po-
blaciones, la velocidad en la 
que debe hacerse esta trans-
formación para mantener-
las protegidas es lenta. 

“Esto genera un gran reto 
para la población, los pro-
pietarios y turistas. Al pro-
pietario le cuesta entender 
que tiene que realizar accio-
nes sobre vegetación y con 
todo ello vemos que el aspec-
to clave de la gestión forestal 
integral, que incorpora las 
poblaciones, todavía es una 
asignatura pendiente”, acotó. 

 
Medidas a tomar 

Caballero, comentó que 
muchas de las viviendas es-
tán expuestas al medio natu-
ral y hay muchas cosas que 
se pueden hacer para evitar 
ponerlas en riesgo, como ce-
rrar las ventanas y las puer-
tas de la edificación. “Es 
prioritario proteger esas 
ventanas, ya sea con persia-
nas o contraventanas. Yo di-
ría que los 10 primeros me-
tros alrededor de una vivien-
da son claves para su 
protección”, señaló. 

Otro de los puntos que 
destacó es que se deben me-
jorar las vías de evacuación, 
ya que considera que la co-
munidad se desordena fren-
te a desastres naturales, “no 
hay franjas perimetrales y 
se vive de espaldas al riesgo, 
es por ello que la recomen-
dación va hacia las munici-
palidades de llevar una es-
trategia de gestión, que pro-
porcione urbanizaciones 
menos permeables al paso 
del fuego”, acotó. 

FRASE

“Las municipalidades 
deben generar una 
estrategia que 
proporcione 
urbanizaciones menos 
permeables al fuego”

David Caballero, consultor 
internacional sobre asesoría del 
riesgo y planificación.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

aceptación. “La red nos enseñó 
a tomar conciencia de cómo 
manejar nuestro entorno y ha-
cer cortafuego, y a tener con-
ciencia de las instalaciones de 
luz que hacemos en nuestras 
casas y mantener limpios los te-
rrenos donde se acumulan ba-
sura, porque pueden causar in-
cendios ”, dijo Patricia Vera, del 
comité de Chanco Sur. 

 
Despliegue 

Corma anunció que este 
año se aumentó considerable-
mente la dotación de personal 
especializado en la extinción 
de las llamas. 

“Nuestro trabajo para en-
frentar de manera exitosa esta 
temporada que se avecina, 
pasa por actividades de pre-
vención y la alerta temprana, 
pero también, y muy funda-
mentalmente, en el combate 
de incendios con un aumento 
en un 17% de brigadistas en 
relación a la temporada pasa-
da, con todos los controles fí-
sicos, médicos y sicológicos, 
para poder enfrentar estos pe-
ligrosos momentos que signi-
fican el combate mano a mano 
con los incendios”, indicó el 
presidente del gremio, Juan 
José Ugarte. 

Por ejemplo, hace unos días 
Cmpc presentó su “Programa 
Integral de Prevención y 
Combate de Incendios tem-
porada 2018-2019” con una 
inversión de US$ 30 millones. 
Consta de nueve aviones de 
combate; un helicóptero pe-
sado (Chinook) y ocho media-
nos; ocho brigadas helitrans-
portadas; dos aviones de vigi-
lancia equipados con cámara 
HD; siete brigadas cisternas; 
brigadas mecanizadas y más 
de 17 brigadas terrestres. A 
su vez, 68 torres de vigilancia 
que van desde los 15 a 40 me-
tros de altura. Se trabajará 
con mil personas. 

“Nos hemos preparado 
todo el año realizando labores 
preventivas, relacionándonos 
con los vecinos en zonas de 
interfaz, construyendo áreas 
de protección en zonas habi-
tadas y hoy estamos presen-
tando todos los recursos”, 
destacó el presidente del di-
rectorio de Empresas Cmpc, 
Luis Felipe Gazitúa. 

Anualmente, combaten 700 
emergencias. De ellos, el 50% 
lo hace en terrenos de parti-
culares. Para bajar los nive-
les, se trabajará con Wildfire 
Analyst, software de tiempo 
real que monitorea el fuego y 
que simula la propagación. Se 
complementará con un so-
porte llamado Firesponse (he-
rramienta de gestión de inci-
dentes) y cámaras aéreas de 
alta definición. 

“En la comuna estamos 
trabajando con 10 comités 
de emergencia rural y se es-
tán proyectando más. Con-
tamos con el apoyo cons-
tante de Cmpc, Forestal Mi-
ninco, y como todos 
esperamos que sea una tem-
porada tranquila”, enfatizó 
el alcalde de Santa Bárbara, 
Daniel Salamanca.

 “Con muy poquito se 
puede hacer mucho” 

El profesional español fue 
enfático en aclarar que con 
muy poquito se puede hacer 
mucho, lo principal es lim-
piar el entorno inmediato a 
las viviendas y desde luego 
trabajar en comunidad. “La 
prevención es un esfuerzo co-
mún, ya que tanto Conaf 
como las empresas forestales 
están haciendo un esfuerzo 

para que las zonas de interfaz 
urbano-forestal sean más se-
guras y creo que estos progra-
mas tienen que seguir con la 
participación del ciudadano, 
del propietario y también del 
turista ocasional”, indicó. 

En este sentido, el director 
ejecutivo (s) de Conaf, Jorge 
Martínez, sostuvo que “es im-
portante evitar el uso del fue-
go o cualquier actividad que 
produzca una chispa en zo-
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CÓMO SE ESTRUCTURAN LOS INGRESOS FISCALES 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Según el informe de “Tax reve-
nue trends” de 2018, publicado 
por la Ocde, aparecemos como 
el país con la segunda carga tribu-
taria más baja, con datos al 2017 
en comparación al PIB. A la vez, 
Chile figura como el país que más 
recauda a través de impuestos a 
bienes y servicios (ver gráfico). 

Es lo que muchos especialis-
tas han calificado de política fis-
cal “regresiva”, puesto que afecta-
ría en mayor proporción a los 
contribuyentes con menores in-
gresos. Se plantea que el IVA afec-
ta en mayor medida a los secto-
res menos acomodados, porque 
son éstos los que deben gastar 
un mayor porcentaje de sus in-
gresos en bienes de primera ne-
cesidad, los cuales en su gran ma-
yoría están afectos a IVA. Por otro 
lado, los sectores de mayores in-
gresos tienen la opción de aho-
rrar, invertir, o usar parte impor-
tante de sus ingresos en servi-
cios exentos de IVA. 

“Existe en nuestro país una di-
ferencia en materia de recauda-
ción respecto de los impuestos 
directos y los indirectos”, argu-
menta Pilar Cabello, directora del 
área Auditoria de Cabello & Com-
pañía Abogados Tributarios. Los 
impuestos directos son aquellos 
donde se identifica a una perso-
na específica, como el impuesto a 
la renta, donde el que paga es 
quien genera la ganancia. Con los 
impuestos indirectos es más difí-
cil saber quién lo asumirá y en al-
gunos casos lo asume un consu-
midor final. 

“Por lo tanto, si en Chile se re-
cauda más por IVA, que es un im-
puesto indirecto, son todos los 
chilenos los que asumen este cos-
to de vida, a través del pago al 
consumo a bienes en general, 
donde existen algunas pocas ex-
cepciones”, explica la contadora. 
“Esto es poco equitativo consi-
derando que la mayor parte de la 
población en Chile tiene bajos re-

Chile en la Ocde: país con baja carga 
tributaria y el que más recauda por IVA
Con el informe “Tax revenue trends” de 2018, publicado por la Ocde, vuelve el debate sobre las 
políticas impositivas y los cambios al proyecto de modernización del sistema tributario.

cursos y gran parte del consumo 
son bienes de primera necesi-
dad”, agrega. 

 
Políticas públicas equidad 

El debate sobre la carga tribu-
taria en Chile siempre estuvo mar-
cado por la tesis de que las políti-
cas públicas, como las tributarias 
y el gasto fiscal, son herramientas 
para entregar más equidad. Como 
los sectores menos acomodados 
gastan mayor porcentaje de sus 
ingresos en alimentos, por ejem-
plo, deberían recibir vía gasto fis-
cal montos mayores en diferentes 
tipos de beneficios. En cambio, 
los de mayores ingresos recibi-
rían cerca de un tercio de su con-
tribución en IVA. 

Cristian Maldonado, gerente ge-
neral de Fintax Consultores, se-
ñala que las políticas públicas, 

como las tributarias y el gasto fis-
cal, “son un complemento entre 
ellas que permite lograr un menor 
nivel de inequidad”. Lo anterior, 
debido a que cuando se habla de 
equidad, desde el punto de vista 
tributario, “se dice que el sistema 
debe ser equitativo porque cada 
contribuyente debe pagar según lo 
que le corresponde, por lo que está 
equidad tiene mucha relación con 
los temas de evasión (boleta elec-
trónica), elusión (certeza tributa-
ria), gastos tributarios (requisitos 
y nuevos gastos aceptados), fis-
calización (atribuciones) y san-
ciones (defensoría contribuyen-
tes), elementos que casi todos es-
tán incluidos en la propuesta de 
modernización tributaria”, detalla 
Maldonado. 

El especialista explica que, des-
de el punto de vista tributario, se 
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IVA
Representa un recargo del 19% sobre un 
bien o servicio. Ese tipo de impuesto 
rige en casi todos los países del mundo.

35%
Es el tope para el impuesto a la renta a 
las personas. Antes de la reforma era 
40%. 

Empresas
El sistema de impuesto a la renta en las empresas es un sistema integrado, es decir, 
la empresa paga un 25% (sistema atribuido) o un 27% (semi integrado), pero este 
pago se resta del pago del impuesto de los dueños cuando se les atribuye (usan el 
100% del crédito) o cuando retiran en el caso del sistema semi integrado (usan 65% 
del crédito).
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identifican la equidad horizontal 
y vertical: “la primera apunta a 
quienes tienen un mismo nivel de 
ingresos deberían pagar una mis-
ma cantidad de impuestos y la ver-
tical a que las personas con mayor 
nivel de ingresos deben pagar una 
mayor cantidad de impuestos, 
siendo esta última más lógica que 
la horizontal, debido a que frente 
a dos contribuyentes con un mis-
mo nivel de ingresos, que pagan el 
mismo impuesto, no consideran 
ciertas distorsiones”. Por ejemplo, 
detalla Maldonado, la cantidad de 
hijos que puede tener cada contri-
buyente, si son responsables de 
otros familiares (sobrinos, nietos, 
padres, etc.), temas de salud que 
puedan afectar a cada uno de los 
integrantes de su grupo familiar 
“no existiendo en términos de im-
puestos, créditos importantes que 
corrijan dichas diferencias, siendo 
ahí el gasto fiscal el que viene a 
subsanar en parte esas diferen-
cias, pero no necesariamente en su 
totalidad”. 

El proyecto de modernización 
tributaria establece que en la inte-
gración total se paguen impuestos 
en base a los retiros con integra-
ción total (y no integración par-
cial), “en términos de la equidad 
tributaria horizontal se distorsio-
na”. Ello, agrega Maldonado, por-
que dos contribuyentes con un 
mismo nivel de ingresos, pero uno 
con remuneraciones y el otro con-
tribuyente con retiros y/o dividen-
dos, tendrán un comportamiento 
tributario diferenciado: “El prime-
ro paga los impuestos de manera 

no habría un costo adicional por 
diferir el pago de impuesto. 

“Quienes están en el sistema atri-
buido, pagan por las ganancias hoy, 
tendrán el mismo costo que los del 
sistema semi integrado que si no 
retiran no pagarán hoy y diferirán 
el pago del impuesto, y por ende la 
recaudación”, dice Cabello. 

Por su parte, el gerente general 
de Fintax Consultores sostiene que 
sería mejor mantener los actua-
les regímenes existentes, pero re-
comienda ampliar los topes de re-
inversión de la utilidad no retira-
da (actualmente 4.000 UF): “Los 
impuestos de primera categoría 
en carácter de voluntario lo haría 
para contribuyentes Pyme con op-
ción de utilizar una parte como 
crédito contra impuestos en la em-
presa y otra parte como gasto, pero 
siempre supeditado el máximo a la 
diferencia que exista entre el capi-
tal propio tributario (patrimonio 
Tributario) y Patrimonio financie-
ro determinado bajo contabilidad 
Ifrs (normas internacionales de 
información financiera) a la fecha 
de ocupar el beneficio”. Finalmen-
te, si se aplica integración total en 
la modernización tributaria, “ajus-
tar el monto exento o las tasas in-
feriores del global complementa-
rio en la equivalencia a la com-
pensación que generará una 
posible integración total a los con-
tribuyentes con mayores ingresos 
en Chile”, defiende.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“En forma proporcional los que 
tienen menores ingresos 
asumen un recargo más alto de 
impuesto al consumo básico”.

Pilar Cabello, directora del Área Auditoria de 
Cabello & Compañía Abogados Tributarios.

“El IVA es un impuesto 
regresivo, que no genera 
equidad. Afecta en mayor 
medida a los de menores 
ingresos”.

Cristian Maldonado, gerente general de Fintax 
Consultores.

inmediata y el segundo no los paga 
hasta que los retire o se distribu-
yan, siendo finalmente las políticas 
públicas con estos cambios, en tér-
minos de impuesto, menos equita-
tivas y obliga a un mayor gasto fis-
cal, que finalmente no logra redu-
cir la inequidad si no que tratar de 
buscar cómo recaudar más”. 

 
Cambios para las empresas 

Respecto a la carga tributaria 
de las empresas, los expertos tie-
nen reparos. El sistema de impues-
to a la renta en las empresas es un 
sistema integrado, es decir, la em-
presa paga un 25% (sistema atri-
buido) o un 27% (semi integrado), 
pero este pago se resta del pago del 
impuesto de los dueños cuando se 
les atribuye (usan el 100% del cré-
dito) o cuando retiran en el caso 
del sistema semi integrado (usan 
65% del crédito). 

“A pesar de que es más caro estar 
en el sistema semi integrado, las 
grandes empresas en Chile están 
en este sistema que son las que ge-
neran la mayor parte de las ganan-
cias o renta del país pues paga sólo 
cuando hay retiros, entonces, la re-
caudación no es por el total gana-
do en el año, desplazando impues-
tos a años futuros que no sabemos 
cuándo”, analiza Pilar Cabello. 

El proyecto de Modernización 
Tributaria está proponiendo, entre 
varias modificaciones, la integra-
ción total en el sistema integrado, 
es decir, podrán ocupar el 100% 
de los créditos, reduciendo la tasa 
final posible de 44,5% a 35% a los 
dueños. En palabras simples, ya 

PubliReportaje

Reconocimiento mundial 
Hoy en día, los consumidores se es-

tán enfocando en los llamados pro-
ductos naturales con pocos ingredien-
tes, así como ingredientes de origen 
natural. Lo que ha hecho que el jabón 
de Marsella sea de los más requeridos. 

En este momento la jabonera Fer à 
Cheval es el mayor productor de jabón 
de Marsella en la región y una de las 4 
fábricas más antiguas y certificadas con 
la etiqueta EPV (Entreprise du Patrimoi-
ne Vivant), pero también OFG (Origine 
France Garantie). También somos co-
fundador de la Upsm (Unión Profesional 
de Jabón de Marsella). También hemos 
presentado al Impi y al gobierno una so-
licitud de IGP (Identidad Geográfica 
Protegida) para proteger al verdadero 
Savon de Marseille. 
 
Fórmula original 

Para hacer un jabón tradicional de 
Marsella, debe cumplir con varios cri-
terios: 

* Un origen geográfico: región de 
Marsella. 

* Fabricación en calderas según el 
proceso de Marsella en 5 pasos. 

* Una composición de aceites ex-

clusivamente vegetales y sin aditivos 
(conservantes, tinte, perfume, ni gra-
sa animal) que son el elemento clave 
en la fabricación del jabón de Marse-
lla que garantiza todas las propieda-
des y beneficios del jabón. 

El auténtico jabón de Marsella tam-
bién se compone de solo 4 tipos de in-
gredientes: aceites vegetales, agua, sal 
marina y soda, que es la fuente de la 
saponificación. 

El jabón consiste en un mínimo de 
72% de ingredientes activos (ácidos 
grasos) hechos de aceite o extractos de 
aceite y un máximo de 28% de agua. 

 
Como describir mejor  
al Jabón de Marsella 

Se le puede dar mil adjetivos: puro, 
auténtico, sobrio, crudo, sano, natural, 
efectivo, icónico... 

Nuestra gama tiene jabones tanto 
para el cuerpo como para la casa ... El 
verdadero natural, y, además, con múl-
tiples talentos. 

Los jabones que traemos a Chile son 
el original cubo de Marsella, recomen-
dado para todo tipo de piel y pieles 
sensibles, regula el PH de la piel, la 
deja suave e hidratada. 

Un poco de historia 
La historia del jabón de Marsella, la ciu-

dad de Marsella y la fábrica de jabón Fer 
à Cheval están estrechamente vinculadas 
y han evolucionado juntas. Los primeros 
jabones se remontan ciertamente a los 
egipcios y la invención del jabón duro se 
atribuye a los galos. Sin embargo, es en 
la cuenca mediterránea donde se desa-

rrollará muy rápidamente la fabrica-
ción de jabón. De hecho, Siria ve el na-

cimiento del famoso jabón de Alepo 
compuesto de aceite de oliva y laurel, sal, 
soda y agua. Durante las Cruzadas, el ja-
bón de Alepo, el antepasado del jabón 
de Marsella, llega a la costa de Marsella. 

En el siglo XVI , la industria se desa-
rrolla y se organiza gracias al edicto de 
Colbert que regula la fabricación de ja-
bón de Marsella. Destacan las materias 
primas locales: el aceite de oliva puro 
de la Provenza, así como la sal y la soda 
directamente de Camargue. Colbert 
prohibe estrictamente el uso de sebo 

(grasa animal). 
 

 

EL JABÓN DE MARSELLA EN CHILE

Dónde encuentras el autentico Jabón de Marsella en Chile? 
 
Concepción: Galerías Olivieri y San Nicolás. 
Santiago: Drugstore, Providencia. 
@lamaisondusavondemarseille.cl 
Fb.com/lamaisondusavondemarseille.cl 
contacto@madeinfrance.cl
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Bío Bío: pesimistas hoy y 
optimistas sobre el futuro

40 mujeres de Coronel, 
se capacitaron en oficios 
domésticos, mediante una 
alianza entre Camanchaca 
Pesca Sur y la Oficina de 
Fomento Productivo de la 
Municipalidad de Coronel 
y su programa Mujeres Je-
fas de Hogar. 

Este plan de colabora-
ción se enmarca en el pro-
grama Camanchaca Ami-
ga de la compañía y su pilar 
de cercanía, instancia en la 
cual se realizan diversos 
aportes a la comuna duran-
te el transcurso del año. 

Así lo detalló el jefe de 
Capital Humano de la 
compañía en Coronel, Se-
bastián Rivera Wörner, 
quien destacó que “este 
primer paso viene a refor-
zar nuestra contribución 
en la entrega de herra-
mientas laborales con un 
foco específico en jefas de 
hogar de la comuna, como 
parte de nuestra constan-
te preocupación por estre-
char lazos con las comuni-
dades vecinas”. 

 
Herramientas útiles 

Las capacitaciones con-
sistieron en cursos de Re-
postería y Confección en 

Camanchaca impulsa 
talleres en Coronel 

Creaciones Navideñas, las 
que fueron diseñadas para 
entregarles herramientas 
útiles a la hora de iniciar 
un emprendimiento duran-
te estas fiestas. 

Rina Bustos Oñate, veci-
na de la Población Salva-
dor Allende de Coronel y 
participante del Curso de 
Corte y Confección, cuen-
ta que lo aprendido le ha 
generó numerosos pedi-
dos a propósito de las fes-
tividades de fin de año. 
“Me han pedido muchas 
bolsitas navideñas, por 
todo esto de que no se pue-
den pedir bolsas de plásti-
co en el comercio”, cuenta 
la emprendedora, quien, 
además, destacó el buen 
trato que recibió en la 
compañía “desde el porte-
ro hasta el gerente”. 

Por otra parte, Sebastián 
Rivera manifestó que “la 
buena recepción que ha te-
nido este programa de Ca-
manchaca Pesca Sur pro-
yecta nuevas iniciativas 
para el año 2019 y que, de 
esta manera, se generen 
más instancias como estas, 
a las que vecinos y vecinas 
de Coronel podrán acceder 
de forma gratuita.

FOTO: PPAA

EN COMPARACIÓN CON HACE 12 MESES

En materia económica, 
estamos más pesimistas 
que hace un año. Es lo que 
arrojó el último Índice de 
Confianza en la Economía 
Regional (Icer), elaborado 
por la carrera de Ingeniería 
Comercial de la Universi-
dad San Sebastián. De 
acuerdo a la encuesta -apli-
cada a 504 personas en la 
Región del Bío Bío, entre el 
13 y 27 de septiembre-, un 
28% considera que su situa-
ción económica personal 

Uno de cada tres encuestados considera que la actual situación 
económica es mala. Pero el 37% considera que mejorará y sólo 
un 11% opina que es buena.

está peor que hace un año y 
un 31% opina que la situa-
ción de la Región es mala. 

Luis Felipe Slier Muñoz, 
director de la carrera de In-
geniería Comercial de la 
USS, explica que existe una 
desconfianza que va de la 
mano con las expectativas 
de consumo, “pues pode-
mos ver que un alto porcen-
taje de encuestados, especí-
ficamente un 59%, conside-
ra que no es un buen 
momento para adquirir bie-
nes duraderos como una 
casa o un automóvil”. El aca-
démico observa, además, 
que los encuestados perte-
necientes al nivel socioeco-
nómico D “se muestran mu-
cho más pesimistas respec-
to de adquirir este tipo de 
bienes, lo cual se explica por 
su bajo nivel de ingresos”. 

En la consulta sobre ad-
quisición de bienes durables, 
los más pesimistas son los 
habitantes del Gran Concep-
ción, las mujeres, personas 
mayores de 56 años y los per-
tenecientes al segmento so-
cioeconómico D. 

Esta percepción negativa 
se reafirma al consultar so-
bre la conveniencia de solici-
tar un crédito bancario. Un 
66% considera que es un mal 
momento para endeudarse y 
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sólo un 10% opina que es un 
buen momento. En el caso 
de las personas del GSD, el 
porcentaje de respuestas ne-
gativas asciende al 79%. 
 
Mejor el futuro 

Pese a las negativas cifras 
que arroja el estudio de per-
cepción, se observa un ma-
yor optimismo respecto al 
futuro. Un 37% considera que 
la situación del país estará 
mejor en dos años más y un 
32% dice que la situación re-
gional mejorará. Las perso-
nas de Los Ángeles se mues-
tran más optimistas que los 
habitantes del Gran Concep-
ción, tanto respecto de la si-
tuación futura del país como 
de la Región. En cuanto a 
edad, las cifras más positi-
vas se obtuvieron en el seg-
mento de 18 a 35 años. 

El estudio también incor-
poró preguntas de contin-
gencia. Se consultó sobre la 
situación económica regio-
nal tras la creación de la Re-
gión de Ñuble. Un 61% dice 
que se mantiene igual, un 
15% cree que empeoró, un 
11% opina que mejoró y un 
13% no sabe o no responde.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

66%
de los encuestados considera 
que es un mal momento para 
endeudarse.

37%
considera que la situación eco-
nómica mejorará en dos años 
más.

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales 
de la Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco 
de Chile, un lote ubicado en la localidad de San Vicente 
, singularizado como Caleta El Infiernillo S/N° de la comuna 
de Talcahuano, Región del Biobío, de una superficie de 
2.286,67 m2; según plano 08110-23.583 C.U., cuyos deslindes 
son: 
 
NORESTE: Propiedad Fiscal y Terrenos Pesquera Biobío S.A., 
en 81,00 metros. 
 
SURESTE: Playa de mar, en 11,00 metros y Mar chileno, en 
17,00 metros. 
 
SUROESTE: Mar Chileno, en 80,00 metros. 
 
NOROESTE: Mar Chileno, en 20,00 metros y Playa de mar, 
en 7,00 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 
101 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales de la 
Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco de Chile, 
un lote ubicado en la localidad de San Vicente , singularizado 
como Calle Pedro Montt S/N° de la comuna de Talcahuano, 
Región del Biobío, de una superficie de 1.553,49 m2; según 
plano 08110-23.575 C.U., cuyos deslindes son: 
 
NORESTE: Propiedad Fiscal (Inscrita a Fojas 414 N° 466 del 
año 1946) en 20,99 metros. 
 
SURESTE: Propiedad Fiscal (Inscrita a Fojas 1 N° 1 del año 
1969) en 37,65 metros; Mar Chileno en línea quebrada de 4,97 
metros; 3,68 metros; 2,17 metros; y 20,06 metros. 
 
SUROESTE: Mar Chileno en 10,98 metros y Propiedad Fiscal 
(Inscrita a Fojas 1654 N° 1798 del año 1992) en 24,92 metros. 
 
NOROESTE: Calle Pedro Montt en 51,63 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 101 
del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.
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Concepción:  
“Capital del Turismo de 
Negocios del Sur de Chile”

Sernatur Bío Bío, con el fin de poten-
ciar a Concepción como la “Capital 
del Turismo de Negocios del Sur de 
Chile”, realizó en Santiago un After 
Office, organizado en conjunto con 
Concepción Convention Bureau y 
Protur.

ÁLVARO ORTIZ y Sergio Lagos.

SERGIO LAGOS y Katherine Echaiz.

CLAUDIO SANSES, Andrea Valenzuela, Magdalena Rivera y Juan Carlos Araya.

CAROLINA 
GODOY, 

Gino Mosso, 
Lina 

Meneses y 
John Heaslip.

CARLOS 
JORQUERA 
y Génesis 
Muñoz.

CAROLINA CAROLIO y Sandra Avilés. CATHERINE SÁNCHEZ y Cynthia Villarroel.DALIA DÍAZ y Mark Thiermann.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ELIANE 
TOMAZ y 
Horacio 
Peralta.

CECILIA 
LAZZARO, 
Camila Lazzaro, 
Horacio Peralta, 
Eliane Tomaz y 
Sergio 
González.

GISELLE 
MORA, Miguel 

Cortes y Andrea 
Valenzuela.

IGNACIO GONZÁLEZ, Henry Campos, Sergio Lagos y Sergio González.

GABRIELA FELIP y Marcia Ávila.
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Facultad de Enfermería UdeC 
tituló a 92 nuevos egresados

La Facultad de Enfermería tituló a 
sus egresados del Campus Concep-
ción y a quienes completaron sus es-
tudios de postítulo y postgrado du-
rante este año. 

La emotiva ceremonia, se realizó en 
el Teatro Universidad de Concepción. 
Al acto asistieron la Decana de la Fa-
cultad, Viviane Jofré, y autoridades 
universitarias, encabezadas por el Vi-
cerrector Carlos von Plessing.

VIVIANE JOFRÉ, Carlos von Plessing y Claudia Muñoz.

CARLOS NORAMBUENA y Cristián Molina.

ROCÍO ZÚÑIGA, Nicolás Tapía, Wladimir 
Casanova y Mackarena Melo.

ALEJANDRO BECERRA, Matías Concha, Matías 
Carrasco y Nicolás Herrera.

VALENTINA CARRILLO, Viviane Jofré y Jessica 
Belmar.

DANIELA CATALÁN y Viviana Moreno.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ALDA ORELLANA, Sandra 
Valenzuela, Néstor Ortiz, Varinia 
Rodríguez y Olivia Sanhueza.

JOCELIN MOYA y Viarly Viveros.

ANABEL CASTILLO y Fabiola Arriagada.

CAMILA SANHUEZA, Consuelo Silva y Madelaine Acuña. DANIELA VÁSQUEZ, Macarena Labarca y Daniela Vera.
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Mágico concierto 
de Navidad Unab

Con las composiciones navideñas de 
Mozart y Vivaldi, la Universidad Andrés 
Bello, sede Concepción-Talcahuano, pre-
sentó su tradicional Concierto de Navi-
dad abierto a toda la comunidad. Bajo la 
dirección de Santiago Meza y Verónica 
Cofré, respectivamente, la Orquesta de 
Cuerdas de Talcahuano, y el coro de niños 
del Colegio Concepción, deleitaron a un 
Teatro Marina del Sol repleto.

CLAUDIO ACUÑA, Alejandro Longueira, Daniela Sánchez, 
Cecilia Ponce y Simón Nahuelcura.

ELSA 
MONTENE-

GRO y Octavio 
Enríquez.

JORGE CIFUENTES y Leticia Durán. ANDREA ROMERO y Johana Villalobos. MARÍA PAZ SCHALCHLI y Alejandra Schalchli.

Pintura del mural: “En las 
profundidades del mar 

habitan nuestros corazones”

HANNELORE GROSSER, Benjamín Cid, Andrés Daroch, Lorena Llorente, Denisse Arce y Verónica Parra.
VANESSA SAAVEDRA, Denisse Arce, Alessandro Capurro y 
Nestorina Muñoz.

HANNELORE GROSSER y Andrés Daroch.
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VIVIANA 
CORONA, 
Nicolás 
Berríos y 
Rubén 
Valdés.

Se realizó la inaugu-
ración del Proyecto 
Arte Mural Teletón 
Foodcorp “En las pro-
fundidades del mar ha-
bitan nuestros corazo-
nes”. Fue una actividad 
realizada en conjunto, 
donde más de 25 usua-
rios del Instituto Tele-
tón Concepción parti-
ciparon junto a sus fa-
milias y amigos en la 
creación de un mural 
de aproximadamente 
30 m de largo, situado 
en las afueras de la ins-
talaciones de la pes-
quera en Coronel.

CECILIA PASTORINI, Benjamín Cid, Valentina Alarcón y 
Sandra Hope.

GRUPO COMPLETO 
que participó en 
proyecto artístico.
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TIRA 
CÓMICA 

SOBRE EL 
CAMPANIL, 

(Revista 
Condorito  
N°8 - 1961)

Nunca olvidó sus 
orígenes. El campanil de 
la Universidad de 
Concepción, la 
Siderúrgica Huachipato 
y la ciudad de 
Concepción, a la cual 
califica como la “Perla 
del Pacífico” son 
algunas de las 
menciones que el 
penquista René Ríos 
hace de su región 
natal en Condorito.

sus histo-
rietas también alude a la 
Compañía Siderúrgica Huachipato 
de Talcahuano, en la cual trabajó 
por muchos años su hermano, el 
médico Marcelo Ríos Boettiger. 
También Pepo hizo caricaturas 
para el semanario “Metalito” en los 
setentas y dibujos sobre Seguridad 
que se publicaban en los paraderos 
al interior de la Planta. 

Llama poderosamente la aten-
ción la gran cantidad de historie-
tas donde se menciona a Lotería 
en distintas ediciones de Condori-
to, serie que parte en la revista N°1 
de 1955. La esperanza de una for-
tuna rápida para este nuevo “roti-
to chileno”, sucesor del popular 
Verdejo, siempre fue un buen cal-
do de cultivo para sus bromas. Sin 
embargo, el hecho de que el otro 
hermano de Pepo, el arquitecto Ju-
lio Ríos Boettiger haya diseñado el 
edificio corporativo de Lotería de 
Concepción pueda ser otro moti-
vo para la existencia de esta saga. 
Lo anecdótico es que Pepo traba-
jó para Polla Chilena de Benefi-
cencia, haciendo dibujos publici-
tarios, pero incluyó a esa institu-
ción en sus chistes solo en los 
setentas (revista 40 -1972) ¡Plop!. 

Las explosiones 
de gas grisú, la-
m ent a bl em ent e 
habituales en la mi-
nería del carbón de 
Lota y Coronel, tam-
bién se detallan en 
sus páginas como 
base de algunos de sus 
relatos. 

Quizás lo más llama-
tivo de Pepo y su cone-

xión con la Región del Bío Bío se tra-
duce en la inclusión del campanil 
de la Universidad de Concepción, 
en un chiste del octavo número de 
Condorito que data de 1961. Re-
cordemos que el padre de Pepo, el 
médico René Ríos Guzmán fue uno 
de los fundadores de esta casa de 
estudios. En la tira cómica al Paja-
rraco se le ordena limpiar la esfera 
del reloj del campanil, originándo-
se una jocosa situación.  

Como vemos, Pepo nunca olvidó 
a su tierra natal y la mencionó en sus 
historias siempre que pudo, como 
una forma de recordar a su familia, 
a los paisajes y a la gente de Concep-
ción, que lo acompañaron en sus 
primeras dos décadas de vida, vida 
y obra que merece ser recordada en 
la capital regional del Bío Bío. 

 
Esta historia continuará… 
 
(Artículo parte de la campaña ciu-

dadana fb.com/PepoesdeConce)

por la ciudad que lo vio nacer. 
Su hermana Amanda, en una en-

trevista para la revista Nos, señaló 
el amor que Pepo tenía por Concep-
ción. Él siempre extrañó su ciudad 
y regresó cuando pudo. Su lugar fa-
vorito fue la Desembocadura del 

Bío Bío. Hasta allí llegaba con sus 
padres, y sus hermanos 

Amanda, Julio y Mar-
celo para disfrutar 
del mar, con el cual 
siempre tuvo una 
conexión especial. 

A la ciudad de 
Concepción directa-

mente la menciona 
en varias tiras cómi-
cas, la primera vez 
en la revista N°3 de 
1957, sin embargo, 
quizás la más des-
tacada, es la men-
ción en la revista 
N°9 de 1963, cuan-
do Condorito jun-
to a un equipo de 

emergencia acude a 
la capital regional, 

que fue afectada por 
un terremoto, y la ca-
lifica como “la Perla 
del Pacífico”.  

Como escenario de 

NUNCA OLVIDÓ A CONCEPCIÓN

Una de las razones del porqué la 
historieta Condorito conquistó el 
corazón de todos fue que, desde un 
principio, mostró al Pajarraco, un 
cóndor como el del escudo, 
como un fiel representante 
del chileno de mediados del 
siglo pasado, del esforzado 
campesino que venía a la ca-
pital y que, como podía, se las 
arreglaba para salir adelante, 
ladino, bueno para la talla, pillo y 
enamoradizo. 

Sin embargo, el otro secreto de 
su éxito fue que, a diferencia de 
las tiras cómicas importadas 
presentes en revista Okey o 
Fausto, siempre aparecían 
mencionados temas chilenos y 
latinoamericanos: la bandera tri-
color, próceres patrios, persona-
jes políticos, religiosos y de la te-
levisión de la época, equipos de 
fútbol como Colo-Colo y Wan-
derers, buques de guerra chile-
nos y, por supuesto, ciudades 
chilenas. 

Es así como Concepción, 
cuna del maestro, y otros 
íconos de la Región del Bío 
Bío, aparecen nombrados 
en varias ocasiones en sus 
revistas Condorito de fin 
de siglo, lo que devela el 
gran cariño que tenía Pepo 

Pepo: La 
Región del 
Bío Bío en 
Condorito
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Por Luis Yáñez Morales 
Periodista y documentalista
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El gran wéstern  
de Netflix: La balada  
de Buster Scruggs

CRÍTICA DE CINE
El único ejercicio puro en géne-

ro de los hermanos Joel & Ethan 
Coen es el maravilloso wéstern 
Temple de acero (2010). Uno po-
dría decir que ellos han aprove-
chado de canalizar sus influencias 
del cine del lejano Oeste en todos 
sus trabajos, como en la ganadora 
del Óscar Sin lugar para los débiles 
(2007) o en ¡Salve, César! (2016), a 
través de Hobie Doyle, el persona-
je inadaptado de Alden Ehrenreich. 
Y, así, han perfeccionado su maes-
tría del género. 

Pero ahora, con La balada de 
Buster Scruggs (2018), han regresa-
do a la pureza de Temple de acero. 
O algo así. Aunque es, predomi-
nantemente, un wéstern, presenta 
matices evidentes de musical, pa-
rodia y, encima, es una antología de 
seis cortometrajes, historias no re-
lacionadas entre sí, contenidas en 
un compendio literario bajo el títu-
lo de la primera de éstas. 

El filme empieza con un antiguo 
libro de cuentos sobre una mesa, 
de tapa dura, sin sobrecubierta, 
deslucido y polvoriento. Las letras 
amarillas nos informan de su títu-
lo: La balada de Buster Scruggs. Es 
bastante evidente que data de los 
1800. Tenemos que imaginar que el 
libro existe en el mundo real y que 
ésta es una especie de adaptación. 
Apenas suenan las primeras no-
tas de la partitura de Carter Bur-
well, me acordé de la primera pie-
za musical, compuesta por él, que 
se escucha en Tres anuncios por un 
crimen (2017), protagonizada por 
la esposa de Joel, Frances McDor-
mand. Ambas películas cuentan 
con personajes inmorales y obtu-
sos (y ganaron el Premio Osella al 
Mejor Guion en Venecia). 

El libro es abierto por una mano 
de procedencia desconocida; me 
gusta pensar que es de uno de los 
directores, puesto que en ninguna 
parte se indica el autor del texto (es 
anónimo); y el filme, como todos los 
de estos hermanos, está escrito por 
ellos mismos. O tal vez la mano sea 
una proyección de nosotros, el pú-
blico, por elegir <<leerlo>> y embar-
carnos en este viaje por el Far-West. 

Cada historia posee un estilo y 
enfoque distintivo, casi como retra-
tos mixtos en un tapiz. En el primer 
cuento, o corto, el personaje del tí-
tulo es un bandolero despiadado 
que recibe su merecido. Buster 
Scruggs, a cargo de un fervoroso 
Tim Blake Nelson, a menudo rom-
pe la cuarta pared y comenta, con 
sarcasmo, sobre sus actividades 
criminales; y pareciera que los di-
rectores, igualmente, la rompen 
con un final mordaz y caricatures-
co a la vez: nos damos cuenta del 
chiste luego de reírnos. 

Buster Scruggs es el protagonista de la primera 
historia, en esta antología de seis de los hermanos 
Joel & Ethan Coen. Compitió en el pasado Festival de 
Venecia, donde ganó el Premio Osella al Mejor Guion.
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los animales huyen despavoridos an-
tes de su llegada, tal vez por la inten-
sidad de su obsesión o su hedor (se 
ve bien desaseado). El buscador em-
prende un monólogo en el cual vier-
te sus sueños y sentido del humor, 
hasta que alguien lo interrumpe. 

En <<La niña que se puso nervio-
sa>>, el cuento más largo y con el de-
sarrollo más importante, Zoe Ka-
zan interpreta a una chica ingenua, 
quien se traslada en una caravana 
a Oregón para contraer matrimonio 
con un desconocido, y en el cami-
no se enamora del guía (Bill Heck). 
Este romance es enternecedor y 
transparente. No me convenció mu-
cho el acento de la actriz, mas su ca-
racterización sí, en especial por su 
cara angelical, perfecta para un per-
sonaje honesto e inocente. 

Y en <<Los restos mortales>> un 
grupo de personas son llevadas en 
carro a un lóbrego hotel; quizá sean 
fantasmas que aún no saben de su 
fallecimiento. Los presuntos muer-
tos caen más y más hondo en un in-
tercambio de diálogos lúdicos, 
tramposos y siniestros, durante un 
trayecto gótico. 

Tanto en <<Cerca de Algodo-
nes>> como en <<La niña que se 
puso nerviosa>>, el montajista Ro-
derick Jaynes crea intensas secuen-
cias de acción, con violencia gráfi-
ca y sangrienta. Y, en general, adap-
ta su ritmo visual al estilo de vida de 
los personajes, de una cadencia sosa 
y sin rumbo claro, generando una 
narración expresiva. ( Jaynes es el 
pseudónimo que usan los hermanos 
Coen en el crédito del montaje.) 

El humor cáustico, el dialecto 
regional y la melancolía coexisten, 
junto a las obsesiones de los Coen, 
en La balada de Buster Scruggs. 
Han cartografiado un Oeste po-
blado de criaturas lánguidas. El vi-
sionado es como una meditación, 
y la belleza es vasta como el hori-
zonte texano.

de bancos que desata una cadena 
interminable de eventos irónicos. El 
director de fotografía Bruno Del-
bonnel (Big Eyes [2014]) tiene una 
manera astuta de evocar las colabo-
raciones de Roger Deakins con los 
Coen, con sus cuadros naturalistas 
y poéticos, donde ubica un árbol 
solitario, y un hombre debatiéndo-
se entre la vida y la muerte bajo su 
sombra, en medio de un paisaje ári-
do. Les insufla desamparo a los fo-
togramas, pero la belleza de éstos 
trasciende el desasosiego, y nos 
hace incluso anhelar la soledad. 

En <<Vale de comida>>, un hom-
bre sin brazos ni piernas, y el empre-
sario que cuida de él, viajan de pue-
blo en pueblo montando un triste 
espectáculo de teatro y poesía. El ar-
tista manco (Harry Melling con 
CGI) habla, solamente, frente a su 
público, casi siempre gente curiosa 
que termina frustrada y aplaude 
por cortesía. En la cotidianeidad, es 
incapaz de articular palabras fren-
te al empresario (Liam Neeson); las 
interacciones entre ambos nos re-
memoran el cine mudo. El persona-
je de Neeson está casi siempre bo-
rracho y abatido porque la rutina no 
cambiará y el negocio no mejorará; 
el artista de Melling nos sugiere lo 
que querría hacer en otras circuns-
tancias, mediante gestos triviales y 
conmovedores, como cuando saca 
la lengua para comer nieve mientras 
ésta cae del cielo nocturno. Tam-
bién hay breves y efectivos momen-
tos de humor físico entre estos dos. 

En <<El cañón de todo el oro>>, 
Tom Waits es un hombre viejo que lle-
ga a un hermoso valle en busca de oro; 

Esteban Andaur 
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Este desenlace, para algunos, po-
dría ser una solución simplista a un 
relato en que se ha invertido una es-
tética posmoderna y tanta energía. 
Sin embargo, lo que los Coen per-
siguen aquí es transportarnos a 
otra época, no a través de una lec-
ción de historia, sino una lección de 
literatura. 

Nos ofrecen una idea de cómo se 
solía escribir en el Oeste. En los 
momentos en que no hay diálogos 
y las vistas son tan poderosas, re-
sulta fácil imaginar qué palabras se 
consignan en las páginas del libro. 
La forma les pertenece a los ci-
neastas, pero el alma de la pelícu-
la está en esas estanterías de volú-
menes y volúmenes de textos del 
EE.UU. del siglo XIX. La vida era 
más sencilla entonces; hay un len-
guaje específico que los Coen lo-
gran plasmar en su visualidad, y 
percibimos una profunda perte-
nencia entre los medios literario y 
cinematográfico. 

Es por eso que hay un evidente 
racismo, en mostrar a los indios 
como villanos salvajes e iletrados; 
y la sociedad es patriarcal, manifes-
tada en la costumbre de arreglar-
les matrimonios a mujeres solteras 
y desempleadas. No hay un juicio 
mayor sobre estos temas; los her-
manos interpretan el legado de los 
escritores del Oeste. Asimismo, 
dado que ellos son expertos del 
wéstern, saben que en el género 
no hay héroes, algo que Clint East-
wood entendía muy bien. 

Luego, en <<Cerca de Algodo-
nes>>, James Franco es un misera-
ble juguete del destino, un ladrón 
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$38 mil
es el valor para socios MDS 
de la Fiesta de Año Nuevo en 
el Casino. $43 mil para 
público general.

La Bodeguita de Nicanor 
tiene preparada una fiesta 
con grandes bandas en vivo, 
entre ellas, los Vikings 5. 

Para no dejar  
de bailar

La movida cartelera de panoramas 
para cerrar el 2018 como corresponde

FIESTAS DE AÑO NUEVO

Ya pasada la “fiebre navideña”, 
las preocupaciones de fin de año se 
trasladan al ámbito de los panora-
mas para despedir entre bailes y 
abrazos este 2018. En este sentido, 
son variadas las alternativas que 
ofrece la bohemia penquista para 
recibir las también primeras ho-
ras del nuevo año. 

Uno de los panoramas que asoma 
como atrayente para asistir y disfru-
tar es la fiesta “Glow”, la cual tendrá 
lugar en Hot House (ex Diesel, kiló-
metro 3.4 camino a Santa Juana) en-
tre las 22:45 del 31 a las 08:00 horas 
del 1 de enero. El “carrete” contem-
pla dos ambientes (electro y ultra 
bailable), line up local de primer ni-
vel, tres barras al costo, sector vip, 
bodypaint “Glow and Fluor” y mucho 
más. Las entradas, disponibles vía 
Passline, tienen un valor de $12.000 
general y $18.000 vip (preventa 2); 
$15.000 general y $22.000 vip (pre-
venta 3); y $20.000 general y $28.000 
vip (en puerta). 

En esta misma línea de panora-
mas, se proyecta “Podenco Evolu-

Faltando tan sólo un par de días para concluir el año, son diversas las alternativas que se ofrecen 
en la capital local. Casa de Salud, las fiestas “Glow” y “Podenco Evolution” destacan en la agenda.

FOTO: PANORAMASVIP.CL

tion” en Espacio Marina. Fiesta de 
dos ambientes -“Flow Stage” con 
Mauro DJ Boss y Rena Ledermann, 
“Beat Stage” con André Butano y 
Lukas Urrutia-, barra libre, open air 
lounge, zona de fogones, foodtracks 
y más. Entradas a la venta a través de 
Movilticket.cl, tienen un valor de 
$26.400 (general) y $44.000 (vip). 

Mientras que en el sector pen-
quista en que se concentran la ma-
yor cantidad de locales nocturnos 
(entre Brasil y Argentina altura Aní-
bal Pinto), Casa de Salud destaca 
como una oferta atractiva y variada 
para Año Nuevo. El ya tradicional es-
pacio de Brasil 574 ofrecerá una 
“prendida” fiesta que se desplegará 
en sus diferentes ambientes. Es así 
como en Unidad de Geriatría se pre-
sentarán Sicodelicia y los DJ’s María 
y Jorge Durdos; en el Salón Principal 
estarán Arancibia Véliz, Suspiro Pi-
peño y Le Freak Selector (Argentina) 
más los DJ’s Lucho Ambiado y Gui-
lle Pagano, mientras que en el Salón 
de la Fama estarán Estúpido Austral, 
Mark Opio, Francisco Ruiz-Tagle, 
Carlos A y Negro Pésimo. Las entra-
das, en venta a través de Atrapalo.cl, 

tienen un valor de $7.000 general. 
 

Otras alternativas 
Y si de tradicional se trata, La Bo-

deguita de Nicanor -Argentina 470A- 
realizará nuevamente “La Fiesta de 
los Abrazos”, con una movida parri-
lla de artistas que contempla a los le-
gendarios Vikings 5, Gomito y los 
Tumbadores, Los Pelagatos y los DJ’s 
Pulso Latino y Eterno Casamiento. 
Valor de las entradas a $10.000 gene-
ral, disponibles vía Tickethoy y sin 
recargo en tienda Hecho en Conce 
(Colo Colo 357, local 14 Galería 
Amanecer). 

Cerca de ahí, puntualmente, en 
Aníbal Pinto 1590, La Otra Esquina 
(LOE) tiene preparada “Aloha Fies-
ta de Año Nuevo 2019”, que tendrá 
como principales atractivos una va-
riada oferta de DJ’s, barra libre vip y 
5 ambientes. Las entradas tienen 
un valor general de $10.000 y $15.000 
vip (no incluye cargos por servicio). 
Tickets disponibles a través de las re-
des sociales de LOE o vía Passline.cl 

Por su parte y dentro de la misma 
cuadra, Casa de la Música (Aníbal 
Pinto 1661) desplegará su carrete 

de Año Nuevo “Fiesta Strange”, la 
cual tiene como particularidad que 
cada asistente puede llevar su trago, 
ya que en el local no se venderá al-
cohol. Las entradas tienen un valor 
general de $5 mil. 

Y para los más tradicionalistas, 
Hacienda Patagonia tendrá una 
Fiesta de Año Nuevo en que la ban-
da San Andrés será protagonista. 
Las entradas, casi agotadas, se ven-
den sólo de manera presencial en 
el local (Avenida Ernesto Pinto La-
garrigue 2605, San Pedro de la Paz). 
Consultas y reservas al teléfono 41 
273 00 50. 

A esta misma línea apunta lo 
que tiene preparado Casino Mari-
na del Sol. Bar abierto y banda en 
vivo, entre muchas sorpresas, es lo 
destaca dentro de la oferta para re-
cibir el 2019. 

Las entradas tienen un valor de 
$38.000 socios MDS y $43.000 gene-
ral. Últimos cupos disponibles en bo-
leterías del Casino Marina del Sol.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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El adiós de un referente del arte local

en que Soto volvió a Chile. 
Ahí se integró como director 
y docente del Depto. de 
Artes Plásticas de la UdeC.

año
1991
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FALLECIÓ EL ESCULTOR HUMBERTO SOTO PÉREZ

“Cuando uno está en el extranje-
ro, se recuerda mucho a la familia”. 
Esta frase, entre varias otras, dijo 
Humberto Soto Pérez cuando 
donó parte de su obra al Centro de 
Extensión de la UBB, en Chillán. Y 
es que pese a vivir en el extranjero 
y no nacer en la Región, buena par-
te de sus días las pasó en Concep-
ción. Por ello, la noticia de su falle-
cimiento caló hondo en el mundo 
del arte penquista. 

Nacido en Santiago, el 20 de ene-
ro de 1932, desarrolló una dilatada 
trayectoria, que comenzó tras ter-
minar sus estudios en la Escuela 
de Bellas Artes de la Universidad de 
Chile, donde se licenció en Arte con 
mención Escultura. 

Entre sus maestros destacaron 
Marta Colvin, Julio Antonio Vás-
quez y Lily Garafulic, quienes le 
permitieron formar parte del se-
lecto grupo de escultores de los 
años 70, entre los cuales también se 
puede mencionar a Sergio Casti-
llo, Juan Egenau, Abraham Freifeld, 

Rosa y Teresa Vicuña. 
En su carrera, Soto también se 

desempeñó como asesor Artístico 
del Museo de Arte Contemporá-
neo de Santiago y profesor de es-
cultura en la Escuela de Bellas Ar-
tes del Departamento de Pedago-
gía en Artes Plásticas de la 
Universidad de Chile. En 1973, fue 
elegido Director del Departamen-
to de Teoría y enseñanza de Arte 
de la misma Facultad. 

En 1976, dio un giro a su vida per-
sonal y profesional, cuando decidió 

irse a Venezuela. En dicho país vi-
vió por 15 años y realizó sus princi-
pales actividades en el Colegio Uni-
versidad Los Teques en Caracas. 

Regresó a Chile en 1991 y se in-
corporó como director y docente 
del Departamento de Artes Plásti-
cas de la Universidad de Concep-
ción. Desde esa fecha, continuó su 
carrera en el país y la Región, dedi-
cando tiempo tanto a la ejecución 
de obras como a la docencia. 

En 2014, fue galardonado con el 
Premio Regional de Artes y en los 
últimos años también tuvo una 
especial vinculación con la UBB, 
lo que se tradujo en la donación 
de buena parte de su obra. Di-
cho trabajo se exhibe hoy, princi-
palmente, en el Museo Marta 
Colvin de Chillán. 

Para quienes deseen acompañar-
lo en su velatorio, pueden acercar-
se a Funeraria La Paz, ubicada en 
Barros Arana 1389.

FOTO: UBB

HACE UNOS AÑOS, el artista donó gran parte de su colección de obras al 
Centro de Extensión de la UBB, en Chillán. 

Ex docente de la UdeC, fue Premio Regional de Artes en 
2014 y discípulo de Marta Colvin.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Hoces aseguró que “hablé 
en la mañana, por teléfono, 
con Cristián Ferrada y le 
comuniqué la decisión”.

¿Cómo fue 
notificado Naval?

“Valdés sigue siendo el 
presidente y no Castro. 
Ese es un club creado 
entre dos familias”. 
Bernardo Ulloa, director.

“Seguimos el mismo 
conducto que el Club 
Social de Concepción 
para ser aceptados”. 
Daniel González, abogado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ANFA ACEPTÓ A LOS DOS CLUBES EN TERCERA B

Ambos se hacen llamar Lota 
Schwager, jugarán con idénticos 
colores y compartirán la misma di-
visión. ¿Una locura? Juzgue usted. 
Lo cierto es que la Anfa validó la 
postulación del club de Claudio y 
Jairo Castro y la Corporación don-
de Bernardo Ulloa es director. La 
gente se divide preguntándose cuál 
es el verdadero Lota y a quién alen-
tarán este 2019. Lo cierto es que 
tendremos clásico entre los dos 
Lota, mientras que Naval no fue 
aceptado en ninguna categoría del 
amateur. Martín Hoces, de Anfa, 
explicó ambos casos. 

El directivo explicó que “a Naval 
le pedimos el certificado de no deu-
da, que se solicita a todos los clubes. 
Eso está en el cuaderno de cargos. 
Ellos no lo hicieron y sólo presenta-
ron un reconocimiento de sus deu-
das, que no tenía respaldo. Por eso 
no lo aceptamos. Esa decisión no es 
apelable porque son 3 los cupos 
para esta zona y ya fueron destina-
dos a otros clubes. Mire, aquí pos-
tulan 24 instituciones y no pode-
mos dejar contentos a todos”. 

Sobre el caso Lota, Hoces señaló 
que “no sé si a la gente le parece ex-
traño, pero alguna vez hubo tres 
Temucos, también dos Fernández 
Viales. Son clubes distintos, con ra-
zones sociales distintas y entiendo 
que uno representará a Coronel y 
otro a Lota. No sé cuál de ellos tie-
ne mayor antigüedad, pero cuando 
descendieron se creó este nuevo 
Lota Schwager y ambos fueron con-
siderados legalmente válidos”. 

 
Dispara Ulloa 

Bernardo Ulloa es director de la 
Corporación de Fútbol y Deportes 
Lota Schwager y advirtió que “cuan-
do Lota bajó debieron trabajar jun-
to con la Corporación, que siempre 
tuvo el 7 por ciento del club. Yo se 
los propuse, pero los Castro prefi-
rieron crear este invento sin consi-
derar a la Corporación, que es lo 
que legalmente permanece siem-
pre. Por eso, nosotros somos el Lota 
Schwager histórico y usaremos la 

Lota contra Lota: 2019 tendrá el 
clásico más extraño de la historia
“Yo usaré una lamparita de minero, ellos probablemente una lámpara de velador”, disparó 
Bernardo Ulloa, director de la Corporación. Naval, en tanto, fue rechazado de toda categoría.

puestamente, el rechazo se funda 
en que mantenemos una deuda con 
la Anfp. Eso nos tiene tranquilos 
porque nosotros fuimos a Santiago, 
presentamos un certificado de no 
deuda, firmamos una escritura pú-
blica de acuerdo de pago con la 
Anfp y ese punto está totalmente 
regularizado. Ahora haremos lo que 
realmente corresponda para de-
mostrar este error”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

lamparita como insignia. Ya está 
inscrita. Jugaremos en el Federico 
Schwager y de alternativa el Ber-
nardino Luna, contamos con el 
apoyo de la municipalidad de Co-
ronel y trabajamos con muchas es-
cuelas de fútbol de la zona”. 

El ex presidente del cuadro car-
bonífero señaló que “los Castro y los 
Valdés han hecho negocio con el 
nombre de Lota Schwager. Si la Su-
perintendencia fiscalizara como 
corresponde a las sociedades anó-
nimas, no tendríamos este proble-
ma ni tampoco los de Naval o los 

que tuvo Concepción. Aquí se di-
suelven y se crean clubes como si 
nada. Ojo que esto no es un tema 
político, como muchos dicen. No es 
Lota contra Coronel. Lo que yo 
hago es un llamado a la unidad. A 
mí me gustaría hablar con los Cas-
tro y hacer las cosas juntos, como 
lo planteé en su momento”. 

¿Se parece esto a los dos Lota de la 
época de Temístocles Reyes? “Esa vez, 
él quiso crear una sociedad anónima 
a espaldas de los socios y lo frena-
mos a tiempo. Era un sólo club, pero 
con dos administraciones, hasta que 

la justicia determinó que teníamos la 
razón. Espero que ahora pase lo mis-
mo, porque lo que sigue es invalidar 
al otro club, al de la familia Castro. Le-
galmente, no existen”, apuntó. 

 
Abogado de Naval 

Daniel González, abogado de Na-
val, explicó la postura del ancla tras 
el mazazo desde Anfa y comentó 
que “el Club Social está sorprendi-
do. Esperábamos más formalidad 
para comunicarnos una decisión 
así, una respuesta formal y que nos 
indiquen qué no cumplimos. Su-
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Erwin Durán vuelve por su revancha
“El objetivo es ascender. Hay que 

llevar a este equipo a Primera B, 
donde se merece. Sé que venir acá 
es para tratar de estar entre los me-
jores, y llevar a esta institución a lo 
más alto. Yo lo tengo claro, y los ju-
gadores que defiendan esta camise-
ta también deben saberlo”. 

Al escucharlo hablar, se nota lo 
contento que Erwin Durán está por 
volver a la banca de Fernández Vial. 
Una especie de revancha para el 
entrenador, que logró en cancha el 
ascenso a Segunda con los aurine-
gros en 2013, pero no pudo encabe-
zar la vuelta al profesionalismo de-
bido a la sanción que sufrió el club. 

“Es una sensación de felicidad, de 
alegría. Necesitaba un poco esto, 
sentirme pleno, bien, para poder 
ejercer esta profesión y estar a car-
go de un club con tanta historia. 
Obviamente, el cariño por Vial 
siempre ha estado, y me sorprende 
un poco lo que veo de parte de la 
gente. Estuve un par de días en Con-
cepción y todos me saludaban, me 
decían que cuando volvería, y la 
verdad eso es muy importante para 
afrontar el desafío que se nos viene. 
Vial es la institución más grande 
que está en esta categoría, y debe-
mos reencantar al hincha para que 
vuelva al estadio”, comentó.

FOTO: FERNANDEZVIAL.CL

Bajo el mando de Durán, el 
“Almirante” fue campeón en 
2013, pero no pudo retornar 
al fútbol profesional.

Ascendió, pero  
no pudo dirigir
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ORELLANA Y MATURANA, PRIMERAS INCORPORACIONES DE UDEC 

Uno era un viejo anhelo y otro se 
incorpora recién ahora como una 
gran alternativa al mediocampo 
del Campanil. 

Nicolás Orellana se sumará a 
UdeC junto a su ex compañero en 
los albos, Nicolás Maturana, a las 
órdenes de Francisco Bozán en un 
par de semanas más, siendo así 
las primeras incorporaciones para 
un exigente 2019. 

 
Ahora sí 

El caso de Nicolás Orellana dio 
casi para una teleserie. El jugador 
estuvo junto a su representante 
en la zona, se probó la camiseta 
del Campanil, entrenó con el 
plantel y estaba todo listo para 
que jugara la segunda parte del 
año con UdeC. Pero las bases del 
campeonato, y un posible castigo 
en puntaje que podrían recibir 
los auricielos por su incorpora-
ción, echó por tierra la decisión 
de contratarlo. 

¿Por qué? El artículo 16 indica-
ba, para el último torneo, que si 
algún jugador sumó minutos 
para un equipo, no podría defen-

Los Nicolás ex Colo Colo 
que reforzarán al Campanil 

FOTOS: AGENCIA UNO

El delantero 
estuvo cerca de 

arribar a mitad de 
año, pero líos 

reglamentarios 
complicaron su 

fichaje. Maturana 
llega buscando 

consolidarse tras 
un irregular paso 

por los albos. 
Además, tres 

jugadores más 
sellarían su 

continuidad.

der a otro en el mismo campeo-
nato. En el caso de Orellana, ha-
bía sumado 502’ en diez parti-
dos con los albos.  

Con 23 años y registrando pa-
sos por tres clubes, Nicolás Ore-
llana será una más de las alterna-
tivas que tendrá Francisco Bo-
zán para el ataque, una posición 
donde hace rato buscan solucio-
nes y goles. 

Ya lo dirigió Bozán 
Nicolás Maturana, volante de 

25 años, llega al Campanil a refor-
zar un sector de la cancha donde 
Hugo Droguett es titular práctica-
mente indiscutido. Eso sí, con la 
carga que implican los viajes entre 
el torneo local, Copa Libertadores 
más Copa Chile, la posibilidad de 
que el ex Colo Colo sume minutos, 
es muy alta. Y hasta podría ubicar-

se como puntero a ratos, puesto 
que Guido Vadalá ocupó a ratos en 
algunos partidos. 

No es casualidad que Maturana 
llegue al Campanil. El volante fue 
dirigido por Francisco Bozán en el 
primer semestre de 2015, cuando 
ambos coincidieron en Barnechea. 

En aquella campaña, los de la 
precordillera finalizaron décimos 
con 20 puntos y el volante marcó 
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cuatro goles en nueve encuentros, 
siendo una de las buenas figuras 
del equipo. 

Junto a Orellana y Maturana, 
Manríquez y Salazar seguirán en el 
Campanil, al igual que el lateral 
Guillermo Pacheco.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

13 PARTIDOS jugó Nicolás Maturana en su etapa en Colo Colo. En su 
carrera registra pasos por U. de Chile, Necaxa y Palestino, entre otros.

EN SU ÚLTIMO AÑO en los albos, Nicolás Orellana jugó 17 partidos y 
marcó dos goles. Uno de ellos fue a Huachipato y el otro al Campanil.

Tribunal castigó con tres meses a Tapia
Dentro de todo lo malo que fue 

tanto para Ignacio Tapia como para 
Huachipato el doping positivo que 
dio el jugador hace un par de meses, 
el castigo del Tribunal de Expertos 
en Dopaje (TED) no fue drástico 
con el defensa del acero. 

Así lo indica la resolución final, la 
cual indica que “se condena a don 
Ignacio Alejandro Tapia Bustaman-
te a la suspensión de tres meses de 
toda actividad deportiva, abonán-
dosele el período que se ha encon-
trado suspendido desde el 10 de 
octubre de 2018, y a todas las demás 
consideraciones sancionatorias”. 

Así, el defensa de Huachipato po-
drá reincorporarse al trabajo junto 
a sus compañeros el próximo 10 de 
enero, sólo una semana más tarde 
que el resto, quienes el 3 del próxi-

Mundial Antidopaje. 
Lo lamentable para Tapia es que 

ya quedó fuera de la nómina de la 
Sub 20 que disputará el próximo 
sudamericano de la categoría este 
próximo mes en Rancagua.  

 
Sigue el panameño 

Dicen que Colo Colo lo quiere y 
ofertó por él, pero en Huachipato 
aseguran que Gabriel Torres será el 
delantero titular del acero para la 
próxima temporada. “Él firmó un 
contrato por un año con la opción 
unilateral de que Huachipato se lo 
extendiera por otro año más. Le 
mandamos la carta en noviembre 
y a él le queda contrato por todo el 
próximo año”, señalaron desde la 
directiva de Huachipato, sellando 
así la continuidad del goleador.IGNACIO TAPIA cumplirá la sanción en 12 días más.

El castigo comenzó a correr 
desde el 10 de octubre en 
adelante, por lo que el 10 de 
enero ya estará cumplido.

Ya cumplió casi 
toda la sanción

mo mes volverán a entrenar. 
Ignacio Tapia fue sancionado tras 

dar positivo en un control doping 
hace unos meses. ¿Por qué? Pade-
ce asma y se trataba aquella enfer-
medad con salbutamol. Sin embar-
go, cambió el medicamento y termi-
nó dando positivo por un 
broncodilatador (vilanterol), una 
sustancia prohibida por la Agencia 
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SEREMI JUAN PABLO SPOERER

Casi nueve meses de ges-
tión lleva Juan Pablo Spoerer 
al mando de la cartera de De-
portes en la Región del Bío 
Bío, desde que el 20 de marzo 
fue presentado en la primera 
reunión de gabinete del inten-
dente Jorge Ulloa, con su re-
cién nombrados subsecreta-
rios regionales ministeriales.  

Técnicamente su primer 
año en un área donde lo espe-
raban múltiples desafíos y ta-
reas pendientes, que son par-
te del balance de fin de tempo-
rada que hace con Diario 
Concepción. 

 “Las tres principales tareas 
que recibimos partían con sa-
ber qué hacer con las históricas 
oficinas de O’Higgins, deter-
minando a quién pertenecía la 
propiedad. Luego, teníamos la 
demanda de la Asociación 
Atlética de Concepción sobre 
la propiedad y uso del Estadio 
Atlético y, por último, el desa-
rrollo del Polideportivo Regio-
nal”, parte señalando. 

En ese sentido sostiene que 
“las oficinas ya fueron devuel-
tas a Bienes Nacionales, mien-
tras que el tema del estadio lo 
hemos logrado encaminar de 
buena manera y, en cuanto al 
Polideportivo, estamos termi-
nando las bases para licitar el 
diseño, esperando que el pró-
ximo año podamos comen-
zar la gestión de recursos sec-
toriales para su construcción”. 

“A esto hay que sumar otros 
desafíos en el área, como lo 
son un centro náutico para la 
Región, y mejorar la infraes-
tructura escolar municipal, a 
fin de aumentar la disponibi-
lidad horaria de uso de recin-
tos para la práctica deportiva, 
y la recuperación de los recin-
tos deportivos del IND gene-
rando capacidad de adminis-
tración para ellos”, comple-
menta. 

 
Pendientes 

Junto con la infraestructu-
ra, Spoerer tiene claro tres fo-
cos de desarrollo estratégico 
como son recreación, forma-
ción y competición junto al 
alto rendimiento. “Para el de-
porte de participación social 
debemos maximizar nuestro 
trabajo con las organizacio-
nes deportivas, ya que si bien 
los hitos como corridas u 
otros grandes eventos son lla-
mativos, no alcanzan para el 
objetivo de conseguir la masi-
ficación de la práctica de ac-
tividad física sistemática y or-
ganizada”, subrayó. 

“Tenemos una responsabi-
lidad muy grande el 2019 en 
cuanto a formación, con la 
implementación del progra-
ma ‘Crecer en Movimiento’, 
donde debemos coordinar-
nos con las direcciones muni-

El primer balance del responsable 
de edificar el deporte en la Región

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Potenciar los programas recreativo, formativo y de competición a nivel interno, y 
preparar la fecha del Mundial de Rally, en lo internacional, aparecen como los 
grandes objetivos para la autoridad que este año se estrenó en el cargo. Según sus 
palabras, un 2018 de avances.

gos Deportivos Escolares, Jue-
gos de la Araucanía, Ligas De-
portivas de Educación Supe-
rior, y en especial el 2019, en 
Juegos Deportivos Naciona-
les, además del debut de los 
ParaAraucanía. “Esto se com-
plementa al alto rendimiento, 
donde tenemos que apostar a 
mantener los CER y apoyar a 
esos deportistas que busca-
rán participar en los Paname-
ricanos de Lima 2019, incluso 
de aquellos que no residen 
acá, pero tienen en Bío Bío su 
lugar de nacimiento y hogar 
permanente”, añade. 

 
Bío Bío sale al mundo 

Según Spoerer, cuando se 
habla de mejorar la gestión 
de recursos, “se incluyen con-
versaciones con la empresa 
privada y la generación de 
proyectos eficaces a través 
del Fondeporte y el 2% del 
Gobierno Regional. También 
incluimos al deporte para-
límpico y adaptado, discipli-
nas que apalancaron muchos 
recursos en los últimos lla-
mados, y a lo que sumamos el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

convenio con la USS”. 
Se suman a ello la continua-

ción de los planes deportivos 
comunales y la reposición del 
Refugio de Antuco, para po-
tenciar disciplinas como el ski. 

Aunque para Spoerer, no 
hay duda que marcará la pau-
ta deportiva en 2019 será la fe-
cha del Mundial de Rally en 
mayo, instancia para la cual 
ya se está preparando el esta-
mento público. 

“Hay que estar disponibles 
para mostrar la mejor cara de 
nuestra Región al mundo, en 
un trabajo que debemos hacer 
con todos los actores de la so-
ciedad civil. Precisamente, este 
año se constituyó el primer Co-
mité Directivo Regional del De-
porte, que busca tener prota-
gonismo en eventos de esta im-
portancia. Se viene un año 
intenso, donde lo alcanzado 
durante 2018 cobrará más va-
lor al momento de ejecutar lo 
planificado”, finaliza.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cipales de Educación, a fin de 
abarcar la mayor cantidad de 
población en la iniciación al 
deporte”, agrega. 

El tercer punto a tratar es el 
deporte de competición, don-
de Spoerer indicó que “hay 
un eslabón pendiente en la 
práctica de deportes que no 
son alto rendimiento, pero sí 
corresponden a competición 
federada. Debemos hallar 
una forma exitosa de gene-
rar los recursos que permi-
tan que nuestros equipos par-
ticipen de la mayor cantidad 
de eventos, aportando para 
sus viajes, estadías o alimen-
tación”, puntualiza.  

De cara a este campo, des-
taca la participación en Jue-

Mantener CER y apoyar 
a los atletas para Lima 
2019 es parte de la 
tarea según Spoerer. 

Formativo y 
competitivo

OBITUARIO

Porque  Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y comunicamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, hermana, tía y tía abuelita. Sra. 
 

ELEVINIA CECILIA NOVOA MUÑOZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se esta realizando en O’Carrol 634, Boca Sur, San Pedro de la Paz; y 
su funeral será mañana, en horario que se avisara oportunamente. 
 
Familia Garrido Novoa. 
 
San Pedro de la Paz, 29 de diciembre de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía. Sra. 
 

XIMENA DEL CARMEN CONSTANZO DURÁN 
 (Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de un oficio a las 10:00 h, en la Iglesia Voz Metodista 
Pentecostal (Ejercito / Aviación, Población Carlos Condell, Thno.), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque del Sendero (Penco). 
 
Familia Arriagada Constanzo 
 
Talcahuano, 29 de diciembre de 2018.

Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestro amado espo-
so, padre, suegro y abuelo. Sr. 
 

HUMBERTO SOTO PÉREZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, a las 11:15 h, saliendo el cortejo desde Barros Arana 1389, ha-
cia el Cementerio General de Concepción (Crematorio). 
 
Su esposa Marietta Montti  C. y Familia 
 
Concepción , 29 de diciembre de 2018.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Tomás Becket / David

TELÉFONOS

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709 
 

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores
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